
BAJO RESERVA
El presidente fantasma del PAN
Nos comentan que la ausencia del presidente nacional del PAN,
Marcelo Torres Colino a los festejos del 79 aniversario del par
tido en la Columna de la Independencia, fue para darle paso a
Marico Cortés, quien aspira a la candidatura por la presidencia
del instituto político. La inasistencia de don Marcelo al acto en el
Ángel, nos dicen, deja muy endeble su liderazgo, pero sobre todo,
afirma los dichos de que Cortés es el "candidato oficial", pues en
todos los actos de años anteriores, quien encabeza la ceremonia
es el líder nacional y no un aspirante a la dirigencia. Nos hacen
ver que muchos panistas calificaron el hecho de poco democráti
co y deja al aspirante anayista mal parado, al actuar como si fue
ra ya el nuevo presidente, mientras que Torres Cofiño hace las
veces de presidente fantasma.

La disputa por las presidencias en el Senado
Los grupos parlamentarios del Senado alcanzaron un acuerdo en
el reparto de comisiones legislativas, que al parecer —dicen— deja
a todos satisfechos. Ese fue el primer paso, el fácil, porque el que
sigue, nos hacen ver, será un verdadero desafío, pues ahora a cada
grupo parlamentario le tocará elegir a su presidente de comisión.
En Morena, la disputa ha comenzado desde hace unas semanas.
Nos mencionan que la maestra Delfina Gómez pidió mano para

presidir Educación; el senador Armando Guadiana para Energía.
Lo cierto es que él único que tiene presidencia asegurada es Héc
tor Vasconcelos para Relaciones Exteriores, por el acuerdo políti
co que hizo con el líder máximo de Morena, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien lo había designado canciller y luego tuvo que
dejarle su lugar a Marcelo Ebrard, acción que le ganó el apoyo
presidencial para encabezar en el Senado la Comisión de Relacio
nes Exteriores. Así que quitando esa, haga sus apuestas para ver
quiénes logran una presidencia de comisión.

Y durante la fugas de gas ¿dónde estaba el alcalde?
Ni el gran susto que pasó la semana anterior el presidente muni
cipal del Puebla, cuando su municipio estuvo cerca de vivir una
gran tragedia tras la fuga de gas generada por huachicoleros que
perforaron un ducto al intentar robar combustible, apartó al edil
Luis Banck Serrato, de la grilla Nos hacen ver que don Luis re
sultó ser muy crítico de la ayuda que algunos cuerpos de ayuda,
en especial de Pemex, prestaron a la población para protegerla y
ayudarla en el desalojo. Aunque videos y fotografías de esas cor
poraciones circularon de manera profusa en medios, el edil criti
có ese apoyo. Nos comentan que las observaciones del alcalde
generaron enojo, que se sumó a la molestia por la poca atención
que su gobierno presta, en lo que le corresponde, para combatir
el delito de robo de combustible, y ante el hecho de que el día
del incidente, mientras todos estaban en la escena tratando de
contener la fuga y salvaguardar a la población, del alcalde panis
ta no vieron ni sus luces quienes estuvieron en el lugar, por lo
que dicen que quizá sea por eso que no pudo constatar el trabajo
de quienes sí arriesgaron la vida por cuidar a los poblanos.

¿Censura a serie del 68?
Llamó la atención que la serie de TtelevisaAmazon sobre el 2 de
Octubre de 1968 no saldrá en televisión abierta A dos semanas de

salir al aire, nos dicen, varios se preguntan la razón por la cual no
pasará en los canales abiertos de la televisora ¿Fue censurada? Nos
afirman que, según cálculos internos, en 72 horas 13 millones de
personas han visto en medios digitales el promocional de la serie
Un extraño enemigo. Habrá que ver si la producción cumple con la
expectativa que ha generado la polémica previa a su estreno.
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Fuerzas Armadas:
relevos y mensajes
Con el gabinete casi resuelto en

su totalidad, entre las pocas
definiciones que mantiene en

vilo Andrés Manuel López Obrador se
encuentra la designación de los titu
lares de las Fuerzas Armadas. El pre
sidente electo ya definió públicamen
te —en uno de sus primeros "golpes
de realidad"— que sí necesitará del
Ejército y los marinos en las calles pa
ra continuar la lucha contra el crimen
organizadoy la inseguridad en el país,
ante la debilidad de la Policía Federal,
pero aún no decide quiénes serán ti
tulares de las Secretarías de la Defen

sa Nacional y de la Marina.
Y justo en el ambiente previo a esas

designaciones estratégicas, el fin de
semana pasado estuvo en México la
máxima autoridad militar de Estados
Unidos: el general Joseph Dundford,
presidente de la Junta de Jefes de Es
tado Mayor de las Fuerzas Armadas
del vecino país. Ningún medio repor
tó la presencia del militar de más alto
rango en la Unión Americana que vi 
sitó el país por dos días para reunirse
con el secretario de la Defensa, Sal
vador Cienfuegos.
Este general de 4 estrellas del Cuer

po de Infantería de Marina (Marines),
es el militar de más alta jerarquía en
el servicio activo en Estados Unidos y
fue invitado "de honor" del titular de
la Sedeña, tanto en la Ceremonia de
los Niños Héroes como en el Colegio
Militar, donde presenció un desfile y
comió con los jefes de las fuerzas me
xicanas. El mensaje que manda esa
reunión entre el máximo jefe militar

estadounidense y la jerarquía cas
trense mexicana es la buena relación
existente entre los militares de ambos

países, aún con los traspiés y decla
raciones antimexicanas del presiden
te Donald Trump.
Esa buena relación entre militares

de los dos países, se convierte en una
variable y en todo un mensaje en vís
peras de que el presidente electo to
me su decisión de quiénes encabe
zarán la Sedeña y la Marina, porque
el entendimiento militar Méxi
coEU, en medio de la compleja re
lación bilateral, representa la segu
ridad en la colaboración y los com
promisos para la Defensa y Seguri
dad geopolítica y regional.
Justo ayer, en el tradicional Des

file Militar del 16 de Septiembre, las
Fuerzas Armadas se enfocaron en

mandar un mensaje a la sociedad y
al nuevo gobierno de la importancia
de las labores que realizan en tareas
de Seguridad Interior.

Para el relevo en la Sedeña y la Se
mar los que se mencionan más, son
los integrantes de la "plana mayor"
entre los funcionarios de ambas Se
cretarías, luego de que López Obra
dor declarara públicamente que pa
ra hacer esas designaciones respeta
ría 'los usos y costumbres de las
Fuerzas Armadas". En esa lógica,
aunque no hay aún nada definido,
para la Defensa Nacional los candi
datos "naturales" a secretarios se
rían el subsecretario, Roble Arturo
Granados Gallardo; el Oficial Mayor,

Eduardo Emilio Zárate; y el jefe del
Estado Mayor, Alejandro Saavedra,
en ese orden.

Mientras que para la Marina, se ve
con mayores posibilidades al Oficial
Mayor, almirante José Luis Vergara, al
subsecretario, Angel Enrique Sar
miento Beltrán, y al Jefe del Estado
Mayor de Semar, Luis Alcalá, también
en ese orden.
La tendencia en las designaciones

de las Fuerzas Armadas y de los
"usos y costumbres" invocados por

Andrés Manuel López Obrador se
ñala que el mismo general Salvador
Cienfuegos era Oficial Mayor al mo
mento de ser designado secretario
hace seis años, mientras que el almi
rante Vidal Francisco Soberón era

secretario particular del anterior se
cretario Francisco Saynez.
Así que veremos, entre mensajes y

tradiciones, quiénes serán los jefes
militares del próximo sexenio, justo
cuando ayer el presidente electo aca
ba de declarar que le entregarán un
país "enbancarrota" y entre los rubros
de la grave crisis que mencionó está
precisamente "la seguridad con que
está peor con 80 homicidios diarios".
¿Quién entonces le ayudará en la De
fensa y la Marina para enfrentar esa
terrible realidad?

NOTAS INDISCRETAS...EI último

Grito de Independencia de PeñaNie
to no será recordado por la buena
pronunciación del presidente salien
te, ni por el espectacular vestido rojo
de su esposa y mucho menos por la
concurrida asistencia de "estrellas te

levisivas" en Palacio Nacional. Lo que
quedará para la historia fue la humi
llación que, con todo y controles y fil
tros del Estado Mayor Presidencial
para revisar y seleccionar muy bien a
quienes podían pasar a la sellada
plancha del Zócalo, al final entre los
"¡Vivas!" de la muchedumbre a los
héroes patrios y a la Independencia,
también se haya escuchado, con la
misma intensidad, el incómodo grito
del apoyo al futuro presidente: "¡Es
un honor estar con Obrador, es un
honor estar con Obrador"!, coreaba
esa multitud como colofón y despe
dida para Peña Nieto, una expresión
por cierto "silenciada" en la transmi
sión del Cepropie y que ninguno de
los locutores designados de las dos
televisoras se dignó a comentar, pero
que registraron las redes sociales. ¿La
última censura de la Presidencia sa
liente?...Los dados abren con Ser

piente. Mal comienza la semana. •
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Por indultar a Peña,
AMLO da otro raspón a la prensa
El presidente electo volvió a

quejarse de la prensa Lo cu
rioso es que esta vez no lo hizo

ante una denuncia en su contra, de
su partido o sus aliados políticos. Cri
ticó a los medios de comunicación

mexicanos para defender a una de
sus más añejas rivales desde que los
dos militaban en el PRD, la secretaria
Rosario Robles, actual titular de Se
datu, y de paso tender su manto de
indulto sobre el presidente Enrique
Peña Nieto y quien sea que integre el
mando más alto de lo que Andrés
Manuel López Obrador ha bautizado
como "la mafia del poder".
Es decir, en lugar de lanzarse con

tra los supuestos mañosos, prefiere
zarandear a la prensa que exhibe los
escándalos de corrupción.
Sucedió cuando le preguntaron so

bre las secuelas de la Estafa Maestra

y los envíos millonarios de dinero en
efectivo a domicilios desconocidos.
La Estafa Maestra fue un reportaje
que publicó en septiembre de 2017 el

portal Animal Político, que potenció
una investigación de la Auditoría Su
perior de laFederación sobre cómo se
usaban universidades e instituciones
autónomas para simular trabajos y
desviar dinero. En estas Historias de

Reportero un servidor reveló hace
seis meses que los fiscalizadores ha
bían detectado extraños movimien

tos de aproximadamente 300 millo
nes de pesos en efectivo trasladados
en camionetas de valores a domici

lios particulares, y que estaban bajo
investigación algunos de los más cer
canos colaboradores de Rosario Ro

bles. La semana pasada el diario Re
forma abundó que la cifra ya era de
700 millones y aportó más detalles.
Ante ello, le preguntaron a López

Obrador sobre el asunto:
—¿Rosario Robles es un chivo ex

piatorio, sí o no?
—Sí, como otros, porque a los de

la mafia del poder y a algunos me
dios de información les gusta mu
cho ofrecer circo a la gente y noso

tros ya no queremos eso.
—¿Y es un circo esto de Rosario, de

los desvíos?

—Sí, porque no fueron al fondo.
Nunca cuestionaron a los responsa
bles, a los jefes del saqueo desde tiem
po atrás. Llevan 30 años saqueando al
país y los medios de comunicación ca
lladitos. Agarrando que "al gobernador
de no sé qué estado, qué barbaridad,
que la secretaría no sé qué, que el pre
sidente municipal", y los jefes de jefes
gozando de impunidad y sin perder ni
siquiera su respetabilidad.
Es decir, el presidente electo critica

alos periodistas porque claramente no
le bastan Rosario, Borge, Duarte. ¿No
le bastará tampoco que se ha apunta
do la responsabilidad política del pre
sidente Peña Nieto en todo esto? Quizá
no: de todas maneras, anunció en esa
misma declaración que no lo va a per
seguir. ¿O estará pensando en Salinas?
¿Quiénes son sus "jefes de jefes"?
Vaya circo en el que se acaba de me 

ter López Obrador: que ante una acu
sación de desvíos no basten las prue
bas, sino que escalen hasta arriba, sea
como sea, pero hasta arriba
¿Estaría pidiendo también salpi

car a los "jefes de jefes" tras las acu
saciones clel INE sobre los desvíos

del dinero del sismo a operadores
políticos de Morena (que serían, de
duce uno, chivos expiatorios)?
SACIAMORBOS. En 2004, cuan

do López Obrador era el líder máximo
del PRD y jefe de gobierno del enton
ces Distrito Federal, estalló el escán
dalo de Carlos Ahumada, y en Rosario
Robles se concentraron todas las con
denas y la expulsión del partido. ¿Ella
operó el financiamiento ilegal? Sí. ¿Se
beneficiaron otros arriba de ella? Sí,
entre ellos su jefe político, López
Obrador. ¿También entonces fue Ro
bles un chivo expiatorio? •
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En septiembre de 2017, periodistas
respetables de Animal Político y
Mexicanos contra la Corrupción

revelaron que, entre 2013 y 2014, la Secre
taría de Desarrollo Social (Sedesol), enca
bezada entonces por Rosario Robles Ber
langa, habría desviado fondos del erario
público por aproximadamente 2 mil 200
millones de pesos, a través de universi
dades públicas y empresas fantasma.
La Estafa Maestra es una pieza de pe

riodismo de investigación que ganó reco
nocimiento internacional.

El jueves 22 de febrero de 2018 el can
didato presidencial de Morena, Andrés
Manuel López Obrador, exigió que se in
vestigara a Rosario Robles por ese su
puesto desvío de fondos.

El miércoles 4 de julio la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF) inició pro
cedimiento ante la Procuraduría General

de la República (PGR), en contra de 72
personas y empresas, entre ellas 63 fun
cionarios de la Sedesol, por la firma de
contratos irregulares y un presunto des
vío de fondos públicos.
El miércoles 12 de septiembre Román Me

yer, futuro secretario de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano del gobierno federal,
dijo que revisaría las denuncias contra la ac
tual titular de laSedatu, Rosario Robles, "pa
ra que las instancias correspondientes de
terminen responsabilidad."
El sábado 15 de septiembre, Día de la

Independencia, el presidente electo An
drés Manuel López Obrador corrigió la
plana a todos los actores anteriores, in

cluido él mismo, cuando declaró que Ro
sario Robles era un chivo expiatorio y las
acusaciones en su contra eran un circo.

Luego añadió: "Nosotros no vamos a
perseguir anadie, novamos ahacer loque
se hacía anteriormente ... de que se aga
rraba auno, dos, tres o cuatro... como chi
vos expiatorios y luego seguían con la
misma corrupción."
A pregunta expresa precisó que si ha

bía "investigaciones abiertas se van a
continuar, pero eso no corresponde al
Ejecutivo, eso va a depender del Poder
Judicial."
Lleva razón López Obrador cuando re

cuerda la época en que los presidentes
de México, apenas abrían su adminis
tración, encerraban tras las rejas a dos o
tres personajes emblemáticos, como ri
tual sexenal de escarmiento, que luego
enmascaraba la sobrevivencia de la co
rrupción.
Confirman el argumento casos como el

de Jorge Díaz Serrano y Arturo Durazo, en
la época de Miguel de la Madrid, el de Joa
quín Hernández Galicia, con Carlos Sali
nas de Gortari, o el de Elba Esther Gor
dillo Morales, con Enrique Peña Nieto.
Ha sido tradición que los presidentes

mexicanos utilicen a las instituciones
responsables de la procuración y la admi
nistración de justicia como escenografía
para mostrar su poder, torciendo en oca
siones la ley y los procesos, con tal de apli
car un castigo ejemplar.
Sin embargo, tan inconveniente resul

ta que desde el Ejecutivo se opere para

demostrar laculpabilidad de alguien, co
mo que por hacer lo contrario se exonere
calificando, antes de juicio, de chivo ex
piatorio a quien podría haber actuado
equivocadamente, o que se acuse de cir
co al esfuerzo serio y riguroso de inves
tigación que diversas instituciones y or
ganizaciones han emprendido a propó
sito de los desvíos millonarios presumi
blemente realizados por la Sedesol y la
Sedatu.
Lo que se esperaría del futuro presidente

es que no interviniera de ningún modo con
respecto a las denuncias y las investigacio
nes, sin importar que al final una funcio
naría importante pise o no la cárcel.
Es impreciso cuando López Obrador di

ce que las investigaciones referidas no
son responsabilidad del Ejecutivo, por
que será el futuro presidente quien nom
bre al próximo Procurador General de la
República y por tanto la independencia
de este funcionario será poca a la hora de
juzgar si tal o cual imputado es un chivo
expiatorio o si el proceso en su contra po
dría ser un circo.

ZOOM: En un país como México todavía
la voz del presidente puede encarcelar y
excarcelar sin argumentos. Por eso lo de
seable es que el Ejecutivo se mantenga ca
llado a propósito de las investigaciones
sobre corrupción que están en curso. De
lo contrario, poco cambiarán las cosas y
la justicia seguirá siendo el escenario pri
vilegiado de la política, cuando lo desea
ble sería que sucediera lo contario. •
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Familias de desaparecidos exigen atención de AMLO
Nos cuentan que en Monterrey existen
grandes expectativas por el Foro para la
Pacificación del País, que tendrá lugar
mañana en la Facultad Libre de Derecho
de esta ciudad Los familiares de desapa
recidos y de víctimas de ejecuciones ex
trajudiciales esperaban ser escuchados por
el presidente electo Andrés Manuel Ló
pez Obrador; sin embargo, nos hacen sa
ker' hasta el momento su presencia no es
tá confirmada en el evento y ese mismo
día se prevé que realice una visita a Gua
dalajara como parte de su gira de agrade
cimiento. Y aunque, nos comentan, el que
sí ratificó su asistencia fúe el próximo se

cretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo, varios activistas
y ciudadanos opinan que no es suficiente y piden a López Obra
dor atenderlos como lo ha hecho con las víctimas de otras enti
dades del país. Además, nos dicen, el lugar escogido para el foro
resultó ser tema de controversia, ya que algunos consideran poco
céntrica su ubicación. ¡Ups!

Ex edil de Pijijiapan se rebela
Este 15 de septiembre, nos platican, Aristeo Tri
nidad Nolasco (PVEM), quien fúera alcalde de
Pijijiapan, Chiapas, cometió tremenda osadía al
plantarse en el ayuntamiento para dar el tradi

cional Grito de Independencia en lugar del edil interino, Miguel
Arana, quien quedó al frente de la alcaldía después de que don
Aristeo solicitara licencia definitiva al tener un proceso penal en
curso. En mayo, nos recuerdan, su esposa lo demandó por vio
lencia doméstica e incluso la Fiscalía del Estado pidió su desa
fúero. El hecho, nos hacen saber, ya puso en jaque al ayunta
miento y al Congreso local, ya que deben explicar cómo es que
don Aristeo se atreve a realizar este tipo de actividades.
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¿Pasarán por alto el plan de austeridad en Sinaloa?
En Sinaloa, nos comentan, varios sectores se cuestionan si la
próxima Legislatura —que arranca en octubre— aplicará de ini
cio una política de austeridad, ya que se espera que el primer
mes sus 40 miembros cobren 122 mil pesos por salario y otras
prestaciones. La duda, nos dicen, surgió porque a pesar de que
está en marcha la iniciativa para que nadie gane más de 108 mil
pesos como el próximo presidente de la República, Graciela Do
mínguez, virtual coordinadora del grupo parlamentario more
nista, dio a conocer que sólo se tiene previsto eliminar el seguro
de gastos médicos y el fondo de ahorco. Asimismo, señaló que
hasta que no entren en funciones no pueden saber qué concep
tos serán eliminados; su desconocimiento, nos platican, llamó la
atención porque ya ha ocupado una curul en el Congreso local.

Tesorero de Tabasco, en la cuerda floja
El Edén, nos aseguran, está que arde, pues todos los días se re
gistran manifestaciones en Villahermosa por falta de pagos. Así,
nos comentan, maestros, trabajadores de la fiscalía, estudiantes,
personal médico y hasta jubilados piden que se les entreguen
recursos, mientras el secretario de Finanzas, Ainet Ramos
Troconis, se mantiene en mutis y el único argumento que se
esgrime es que la Federación recortó el
presupuesto. En ese sentido, nos dicen,
hay quienes acusan que don Amet ya
tiene un pie fúera del estado y que la
situación se podría complicar para fin
de año. Habrá que ver si el gobierno
morenista entrante logra poner
orden en el gallinero.
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AHORA SÍ se verá qué tan en serio se pueden tomar
el senador Ricardo Monreal y el diputado Mario
Delgado aquello de que los legisladores de Morena
no recibirán línea de Andrés Manuel López Obrador

Y ES QUE apenas la semana pasada, los morenistas
estaban listos para iniciar las investigaciones sobre
Rosario Robles y el desfalco de 700 millones de pesos
a su paso por Sedatu y Sedesol. Ya hasta la habían
llamado a comparecer en San Lázaro, peeero,
el beisbolista tabasqueño mandó señales desde
el dugout de que ¡pa' tras los fílders!

HASTA A sus propios seguidores desconcertó el hecho
de que el Presidente electo saliera a ¡defender!
a Rosario Robles, diciendo que la pobrecita era
sólo un chivo expiatorio y, además, que las denuncias
por el desfalco eran un mero circo. Obviamente esto
avivó las sospechas de que AMLO tiene un pacto de
impunidad con Enrique Peña Nieto, lo que no gustó
nada a sus huestes y puso en aprietos a sus jilgueros,
que no hallan cómo justificarlo.

PERO, bueno, por lo pronto Monreal sigue adelante
con la idea de crear una comisión especial que
investigue si los chivos expiatorios son tan inocentes
como dicen

POR CIERTO que algo raro pasó el sábado en la ceremo
nia que encabezó López Obrador por la Independencia,
en Ocoyoacac, Estado de México Su equipo había
dicho que no iba a hablar con la prensa, para no opacar

el discurso que dio su esposa Beatriz Gutiérrez
LA HISTORIADORA repitió un discurso de Carlos
Pellicer, de 1930, con una alta dosis de nacionalismo
anti "yanqui". Citando al poeta, la esposa del Presidente
electo dijo cosas como "Es bueno pensar en la vergüen
za que será para nosotros, si dentro de algunos años,
tal vez pocos, ya esclavos de los yanquis..." y "nuestra
libertad ya amenazada por los Estados Unidos"

AL FINAL de la ceremonia AMLO siempre sí optó
por dar declaraciones y fue cuando se aventó a exculpar
a Robles.

MÁS DE UNO se pregunta si la participación del general
Roble Arturo Granados como comandante del Desfile
Militar fue su destape como próximo secretario
de la Defensa Nacional o un premio de consolación.
EL ACTUAL subsecretario está en la lista corta
de finalistas a heredar la cuarta estrella que hoy luce
Salvador Cienfuegos

CON LA precisión del cirujano que es, Enrique Graue
supo quitarle presión al conflicto en la UNAM
y atemperar las expresiones que pedían su renuncia.
Dependerá de las acciones que tome en estos días para
garantizar la seguridad de los alumnos, si la situación
finalmente se tranquiliza... o si se extiende hasta
coincidir con los 50 años del 2 de octubre.
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QUE NO cunda

el pánico.

LA OFICIALÍA Mayor
de la Asamblea

Legislativa que hoy
pasará a la historia
cuando tomen

protesta los primeros
congresistas de la
CDMX aseguró que
ningún mando medio
se quedará sin la
parte proporcional de
aguinaldo que todavía
se les debe.

AUNQUE MÁS de
uno tiene miedo

de que ya no haya a
quién cobrárselo, los
que llevan el control
del dinero juran que
se pagará en cuanto
los trabajadores
comiencen a presentar
sus renuncias.

Y QUE si a los

legisladores ya se les
cubrió hasta el último

centavo, es porque
a ellos no los corren,

sino que se les acaba
el hueso... perdón... ¡el
encargo!

• • •

DICEN que a
Santiago Taboada le
recomendaron no ir a
la ceremonia del Grito
en Benito Juárez para
dar a entender que
había distancia con
(la mala fama de) sus
predecesores.

NO HIZO caso... pero
tampoco ignoró por
completo el tip.

AL FINAL fue, cumplió
con protocolo, pero
eso sí, cuentan que
se mantuvo siempre
en segunda fila y bajo
perfil.

BUENO, que parecía
esconderse de la

cámara cuando algún
tiro le quedaba cerca.

circuitointeriora reforma.com
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Cura sanguinario

La soberbia y la crueldad cegaron
al carismático cura Miguel Hidalgo.

"La santidad de Hidalgo se consolidó
para siempre, rodeada de

una aureola justiciera y libertaria,
pero una aureola de muerte".

Enrique Krauze

Miguel Hidalgo comandaba un
ejército irregular de unas 20
mil personas cuando llegó a

Guanajuato el 28 de septiembre de 1810.
El intendente Juan Antonio Riaño, go
bernante ilusfrado y amigo del propio
Hidalgo, se negó a rendir la plaza Unos
300 españoles y criollos se refugiaron,
con la escasa guardia de la ciudad, en
la Alhóndiga de Granaditas, una bode
ga de granos. La puerta fue quemada
(aunque no por El Pipila, quien pro
bablemente no existió) y de inmediato
se desató una matanza indiscriminada
Hombres y mujeres fueron degollados
en un frenesí de sangre; un niño fue
lanzado desde un tercer piso para es
trellarse en el patio. Guanajuato sufrió
pillajes y desmanes durante tres días.

La matanza y el saqueo provocaron
las primeras diferencias entre Hidalgo
e Ignacio Allende, quien, horrorizado,
responsabilizó al cura de no haber
hecho nada para detener los desmanes.
Algunos han querido justificar la ma
tanza por el calor del combate, pero se
manas después en Valladolid, sin me
diar hostilidades, las tropas de Hidalgo
asesinaron a unos 40 miembros de
familias españolas.

Hidalgo tomó también de manera
pacífica Guadalajara y, sin embargo,
del 12 de diciembre de 1810 al 13 de ene
ro de 1811 cientos de civiles españoles
fueron ejecutados. Se habían rendido
sin luchar e Hidalgo había prometido
respetarlos, pero cada noche entre 30 y
50 eran llevados a un campo cercano a
Guadalajara, donde bajo el mando de
Agustín Marroquín, "capitán de bando
leros, torero y amigo personal del cura",
se les mataba "como toros en corrida"
(Isabel Revuelta). "Los ejecutados de
Guadalajara ascenderían a 350", decla
ró Hidalgo. Cuando en el juicio tras su
capmra se le preguntó por qué no los
había procesado, respondió: "Es cierto
que a ninguno de los que se mataron se
les fonnó proceso, ni habría a sobre qué,
porque bien se conocía que estaban
inocentes".

Hidalgo tenía un gran carisma que
le permitió convertir una masa desor
ganizada de 600 que asistieron al grito
de Dolores en un ejército de casi 100
mil. Era, sin embargo, un pésimo mili
tar. Sus pocas victorias fueron pírricas.
Miles de insurgentes murieron en el
asalto a la Alhóndiga con 300 defen
sores. En la batalla del Monte de las
Cruces, el 30 de octubre de 1810, alre
dedor de 80 mil insurgentes obligaron
al repliegue de un contingente realista
de 5 mil, pero los rebeldes sufrieron de
cenas de miles de bajas entre muertos,
heridos y desertores. Quizá esto deci
dió a Hidalgo de no seguir a México,

que estaba sin protección.
Allende llamó desde entonces a

Hidalgo "el cura bribón" o incluso el
"cabrón del cura". Era tanto el daño que
le ocasionaba al movimiento, que con
sideró envenenarlo. Pero después que
los rebeldes frieron derrotados el 17 de
enero de 1811 en Puente de Calderón
por un pequeño contingente realista,
los jefes insurgentes lo despojaron del
mando en la Hacienda de San Blas, en
Pabellón, Aguascalientes. La rebelión
ya estaba derrotada.

Hidalgo se dejó cegar por la sober
bia y la crueldad. Si bien se le nombró
generalísimo cuando se le dio el man
do insurgente, él mismo se hacía llamar
"su alteza serenísima". Sus matanzas
no solo fueron deplorables en lo moral,
sino que despojaron al movimiento del
importante respaldo de la clase crio
lla que simpatizaba con la indepen
dencia. A Hidalgo se le debe atribuir
el fracaso inicial de la guerra de in
dependencia, que solo se consumaría
una década después con Agustín de
Iturbide.

• CHIVO EXPIATORIO
Dice López Obrador que Rosario Ro
bles es un chivo expiatorio. No lo sé. Lo
importante es profundizar las investi
gaciones y castigar a quien ordenó, so
lapó o se benefició de la entrega de cien
tos de millones de pesos a empresas
fantasma.
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Perdones

La voluntad de un solo hombre
suplanta al imperio de la ley.

a no es López Obrador. /"YDespués de tanta amnistía
/ su nombre ahora sería /

más bien López Redentor". A la prima
Celia Rima, versificadora de ocasión,
se le ocurrió esa cuarteta que hace alu
sión a los numerosos perdones otor
gados por AMLO, empezando por
Bartlett, "Napito" y la Maestra y aca
bando por lo pronto con Rosario
Robles. He aquí que vivimos en un
país donde las sentencias, absolutorias
o condenatorias, no emanan de un
funcionario judicial, sino del poderoso
en turno, en este caso el dueño de Mo
rena. El imperio de la ley es suplanta
do por la voluntad de un solo hombre.
Aquel juego de palabras ideado por la
prima Celia puede ser tildado de faci
lón, pero ilustra muy bien el autorita
rismo de AMLO, que a capricho "lo
que diga mi dedito" convierte en ino
centes a aquéllos a quienes la opinión
pública ve como culpables. Es cierto:
López Redentor... Avidio, muchacho
mexicano avecindado en Falfúrrias,
Texas, donde trabajaba en una planta
elaboradora de mantequilla, recibió
el mensaje que le enviaron sus her
manos desde su pueblo, Cuitlatzintli.
Decía el tal mensaje: "Papá testó. Ven
pronto". Movido en parte por el amor
filial y en parte por la esperanza de

la herencia (amor filial: 5 por ciento;
esperanza de la herencia: 95), Avidio
pidió permiso en la mantequillera e
hizo el viaje hasta el lugar donde vio
la primera luz. Llegó tarde: su padre
había fallecido ya Se consternó el mu
chacho por la muerte de su progenitor,
y porque supo que en su testamento
el señor había dejado todos sus bienes
a su esposa. (Consternación por la
muerte del progenitor: 2 por ciento.
Por lo del testamento: 98). La viuda no
le guardó al difunto el obligado luto de
un año, con todo y ser su única y uni
versal heredera Un mes nomás vistió
de negro. Al siguiente se puso medio
luto blusa blanca; falda negra, y lue
go estrenó vestuario nuevo, multicolor
y alegre, comprado en la capital con el
dinero que le dejó el finado. Con eso
el pueblo tuvo un nuevo motivo de
murmuración. El último que había
tenido databa de 1927: el escandaloso
amasiato del general Huiloncio, fede
ral, con la madre Ponchita, monja cris
tera. La inaudita conducta de la viu
da fue reprobada por unanimidad, e
incontinenti se le expulsó de la Cofra
día de la Reverberación, de la cual era
portaestandarte ad perpetuara. Quie
nes habían sido sus amigas y compa
ñeras de lotería ahora se cruzaban
a la otra acera cuando la veían venir. A

ella no le importaban esos desaires,
antes bien le venían guangos, si me es
permitida esa expresión plebea Todas
las tardes salía a pasear por la alameda
en un calesín con cochero y caballo
engallado, y hacía que a la salida de
la misa la esperara en el atrio del tem
plo una criada que le servía ahí mismo
una taza de chocolate con piononos.
Sucedió que cierto día Avidio recibió
en Falfúrrias un nuevo mensaje: "Ma
má testa". No leyó más. De inmediato
pidió un nuevo permiso en la mante
quillera el gringo refunfuñó, pero ni
modo e hizo el viaje a Cuitlatzintli
para acompañar en sus últimos días a
su madrecita santa, y de paso ver lo de
su testamento. (Interés por la madre
cita santa uno por ciento; interés por
lo del testamento: 99). ¡Qué herencia
ni qué ojo de hacha! Nueva decepción.
Avidio encontró a su madre más fres
ca que una lechuga; flamante, pim
pante, rozagante, como si en vez de
ser viuda de 60 otoños fuera doncella
de 19 abriles. Desolado les preguntó
a sus hermanos: "¿Por qué entonces
me pusieron ese mensaje que decía:
'Mamá testa'?". Le contestó el mayor:
"No leíste completo el mensaje, y lo
que leíste no lo leíste bien. El mensaje
decía Mámate ésta nuestra madre se
casó con el caporal del rancho'"... FIN.
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AMLO: salarios, seguridad
y generales
?uego de dos meses frenéti

cos, Andrés Manuel López
Obrador comenzó una gira de
^agradecimiento que lo llevará,

.Jf durante las próximas semanas
a recorrer todo el país, y le servirá para
consolidar, sobre todo, el poder en cada
uno de los estados.

En esta gira, el Presidente electo es
trena a su equipo de seguridad, una ins
tancia a todas luces insuficiente para las
exigencias de un Presidente de la Repú
blica. En el transcurso de los días y sobre
todo cuando asuma el próximo primero
de diciembre, comprenderá la importan
cia de contar con un Estado Mayor Pre
sidencial (con ese u otro nombre) que lo
proteja, le organice sus giras, le propor
cione logística, información e inteligen
cia a él, a sus principales colaboradores y
a sus invitados, nacionales o extranjeros.
Más allá del esfuerzo que pueda realizar
el equipo que encabezará Daniel Asaf es
evidente que con cinco personajes por
gira, como anunció Andrés Manuel, no
se puede garantizar ni la seguridad ni la
logística de un mandatario... salvo que se

tenga detrás un operativo encubierto y
todo sea una simulación.

Más allá de eso, el recorrido tendrá
tres objetivos muy claros. Por una parte,
consolidará la base de poder que ha lo
grado Andrés Manuel en todos los es
tados. En los últimos comicios, logró el
triunfo en 19 legislaturas locales, donde
tiene mayoría. Para realizar cualquier
reforma constitucional, además de ha
cerla aprobar con mayoría calificada en
diputados y senadores, necesita la apro
bación de por lo menos 17 legislaturas lo
cales. Ése es el poder estatal que López
Obrador necesita afianzar, controlar,
porque hay que recordar que la enorme
mayoría de esos triunfos es de arrastre de

su propia candidatura.
Por eso también, además de trabajar

durante la gira con los gobernadores, lo
hará con su gente, con los próximos de
legados estatales. En los hechos será una
suerte de prueba previa a su manejo con
los estados. Y, finalmente, le servirá para
refrendar el apoyo popular que tuvo el
primero de julio y que le permite gozar

de las actuales mayorías.

Comienza la gira después de sacar en
San Lázaro la Ley Federal de Remune
ración de Servidores Públicos que es
tablece que ninguno puede ganar más
que el Presidente, una vieja promesa de
campaña de Andrés Manuel. Concep
tualmente está bien, pero el hecho es
que aplicada esa normatividad en forma
draconiana lo que sucede es que cada
vez más posiciones calificadas del futu
ro gobierno están quedando sin ocupar
se, al tiempo que muchos funcionarios
están dejando sus puestos antes de que
termine esta administración para incor
porarse al sector privado.

Son muchos los puestos especializa
dos en diferentes áreas de la adminis
tración pública donde ganar 50 o 60 mil
pesos mensuales no es profesionalmente
atractivo, sobre todo cuando en el sector
privado esos mismos especialistas pue
den ganar fácilmente cuatro o cinco veces
más. Las áreas de gran especialización,
desde el Banco de México o la Secreta
ría de Hacienda hasta la CFE o Pemex,
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pasando por las posiciones diplomáticas,
serán tas que más sufrirán si no existen
espacios de maniobra en el tema salarial.

En realidad, lo que tendría que ser im
portante en el gobierno, dejando fuera
abusos o excesos, es la eficiencia del gas
to gubernamental más que los salarios en
sí mismos. De poco sirve tener funcio
narios públicos que cobren menos si su
trabajo es ineficiente o si no están pre
parados para afrontarlo. Muchos de sus
colaboradores lo saben, pero el tema de
la disminución salarial es algo tan arrai
gado en el futuro mandatario que es difí
cil convencerlo (como ocurre con el tema
de la seguridad) de que acciones que se
ven como políticamente correctas termi
nan siendo potencialmente peligrosas o
ineficientes.

El Presidente electo dejó también una
reflexión, que no ha sido retomada con
toda la importancia que tiene, sobre el

caso de Rosario Robles, la secretaria de
la Sedatu acusada mediáticamente de un
desfalco que, con base en lo que se ha pu
blicado, no hay forma de comprobar que
ella es responsable directa del mismo.
Muchos ven a Rosarlo como la víctima
propiciatoria de la próxima administra
ción. Pero el viernes, López Obrador dijo
que él consideraba a Rosario Robles
como "un chivo expiatorio" de otro tipo
de intereses y juegos mediáticos. Cuan
do Rosario Robles era jefa de gobierno
del DF y Andrés Manuel candidato a la
ciudad, fueron muy cercanos. Se distan
ciaron tiempo después porque, ya en el
cargo Andrés Manuel y Rosario, pre
sidenta del PRD, ambos aspiraron a la
candidatura presidencial del 2006. Las
distancias y rupturas fueron entonces in
evitables. Me parece un gesto de madurez
política de López Obrador no abonar a
las políticas de linchamiento.

Finalmente, la celebración del desfile

de la Independencia dejó detalles impor
tantes. Uno de ellos no es menor. Según
una tradición no escrita, quien encabe
za el desfile militar del último año del
sexenio es el general que tiene las más
altas posibilidades de convertirse en el
próximo secretario de la Defensa. Es ver
dad que estamos viviendo tiempos nue
vos, en parte inéditos, pero a veces las
cosas no cambian tanto como parece.
Por lo pronto registre usted que el des
file de ayer lo encabezó el subsecretario
de la Defensa, el general Roble Arturo
Granados Gallardo, a punto de cumplir
sus 50 años de servicio.

Lo que tendría que ser
importante en el gobierno,
es la eficiencia del gasto
gubernamental más que
los salarios en sí mismos.
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El argüende de AMLO
para salvar la cara
Hay ibpezohradorístas que han utilizado el tema del nuevo
aeropuerto para argumentar que, en realidad, lo que
estamos viendo es una nueva manera de tomar decisiones
consultando a ¡a ciudadanía.
Durante su campaña presi

dencial, López Obrador
prometió cancelar la cons
trucción del Nuevo Aero
puerto Internacional de

México (NAIM). Después de que ganó las
elecciones, anunció una consulta el 28 de
octubre para que "el pueblo" decida sobre
el futuro de este proyecto. Se trata de una
estratagema para que el próximo Presi
dente salve cara.

La decisión, creo, ya está tomada: In
cumplir con la promesa de campaña y se
guir la construcción del NAIM en Texcoco.
¿Por qué? Primero, por las alternativas
que están sobre la mesa. La primera es
la continuación del NAIM. La segunda es
cancelarlo, hundir alrededor de cien mil
millones de pesos en costos y construir
un nuevo aeropuerto en la Base Militar
de Santa Lucía que conviva con el actual
aeródromo Benito juárez de la Ciudad de
México. Pero esta segunda alternativa es,
en realidad, una "no opción". Para empe
zar, está basada en especulaciones. Existe
una maqueta con un primer presupuesto
que no parece realista. Lo más importante
de todo es que los especialistas técnicos
han dicho que en el espacio aéreo del Va
lle de México no caben dos aeropuertos.
O sí caben, pero habría que espaciar las

operaciones de despegueaterrizaje entre
los dos aeródromos, es decir, no se gana
ría mucho en términos de expansión de
las operaciones cuando precisamente se
requiere eso.
No por nada, todas las asociaciones

profesionales de Ingenieros, las cámaras
relacionadas con el tema (industria aé
rea, turismo, comercio, etcétera) están a
favor de seguir el proyecto de Texcoco. En
cambio, a favor de la "no opción" están
algunos ambientalistas, pobladores de
San Salvador Ateneo y empresarios con
conflictos de interés como Riobóo. Están,
desde luego, en su derecho de insistir por
una "no opción".

SI la combinación de Santa LucíaBe
nito juárez no es viable, hay quienes han
dicho que se debería cancelar Texcoco y
revivir la idea de construir un nuevo ae
ropuerto en Tlzayuca. A lo mejor seria lo
más conveniente, pero esa alternativa
ni está sobre la mesa ni será parte de la
consulta popular. Por tanto, si le van a ir
a preguntar a la gente entre una "opción"
y una "no opción", pues ya sabemos cuál
va a ganar: La única opción real. (Esto no
quiere decir, por supuesto, que el nuevo
gobierno de AMLO no tenga que revisar
con lupa todos los contratos para detectar
si hubo o no actos de corrupción en la que
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será la obra de infraestructura más costo
sa de la historia del país).

Entonces, ¿para qué tanto brinco si el
piso está ya parejo? Por una razón: AMLO
necesita salvar la cara. Se trata de una
situación incómoda para el Presidente
electo. En su campaña, prometió cance
lar Texcoco. Ahora necesita una explica
ción para preservar su dignidad y decoro
frente a lo que, a todas luces, era una mala
propuesta. Para tal efecto, se inventó lo
de la consulta popular. De esta forma, po
drá decir que él no reculó, sino que fue
el pueblo, siempre sabio, el que decidió
seguir adelante con el NAIM. Además, si
en el futuro algo malo pasa con el nuevo
aeropuerto, podrá argumentar que él se
oponía y se echó para atrás por mandato
ciudadano. Estamos hablando, en suma,
de puro argüende para salvar la cara.

Hay lopezobradoristas que han utili
zado este tema para argumentar que, en
realidad, lo que estamos viendo es una
nueva manera de tomar decisiones con
sultando a la ciudadanía. Yo no me lo
creo. Para empezar, no habrá consultas
sobre dos proyectos donde el sector pú
blico invertirá miles de millones de pesos
durante el sexenio de AMLO: Una nueva
refinería en Tabasco y el Tren Maya. Am
bas son peores inversiones que el NAIM.
Los defensores del próximo gobierno di
cen que eso no se consultará porque fue
parte de la plataforma electoral de López
Obrador que ganó en las urnas. Vamos a
dar por bueno el argumento. Ahora pre
gunto sobre el tren que está construyen
do el actual gobierno de Peña que va de
México a Toluca. Se trata de un desastre
financiero, ambiental y de construcción al
que, para terminarlo, habrá que seguirle
inyectando más dinero durante el próxi
mo sexenio. Este fin de semana, AMLO

dijo que dicha obra continuará. Ah caray,
¿y por qué no se lo consulta a la ciudada
nía? ¿Por qué sí el NAIM de Texcoco y no
el tren MéxicoToluca? ¿Con qué criterio
AMLO decidirá someter a consulta pú
blica proyectos de inversión y de políticas
públicas? Si nos atenemos a los hechos,
con uno solo: Cuando políticamente le
convenga al próximo Presidente. Ya sa
brá usted, entonces, si participa o no en
todo este argüende de la consulta popu
lar aeroportuaria diseñada para salvarle
la cara a AMLO. Yo, no, porque detes
to las simulaciones que se inventan los
políticos para no hacerse responsables
de sus decisiones.

Twítter: @leozuckennann

Lo más importante
de lodo es que los
especialistas técnicos han
dicho que en el espacio
aéreo del Valle ele México
no caben dos aeropuertos.
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A cumplir. Andrés Manuel López Obrador, presidente elec
to de México, inició una gira de agradecimiento por el país a
quienes le concedieron su voto. López Obrador aseguró que
i cumplirá con lo prometido en los meses anteriores, pese a

que recibiría a un país en virtual bancarrota. No se dejarán de otor
gar los apoyos sociales comprometidos durante la campaña, aseveró.
Reiteró que aunque haya sectores que no quieran aceptarlo, el país
vive una crisis de inseguridad, de baja producción petrolera y un es
tancamiento económico. Si ya lo tiene en la mira, seguro contará con
soluciones. López Obrador, y quien lo acompaña, tiene un enorme
reto, pero lo enfrentará.

Diálogo. Integrantes de la Confederación Nacional de
Organizaciones Ganaderas, sostuvieron un segundo en
cuentro con Víctor Villalobos Arámbula, próximo titular

I de la Secretaría de Agricultura, a quien le expusieron sus
problemas y carencias. No estaría mal que las próximas autoridades
les echaran un vistazo a las grandes empresas, consentidas de las
autoridades en el agro nacional, ya que estos grupos controlan, aca
paran, comercializan, revenden y obtienen ganancias millonadas;
además, se benefician de los subsidios del gobierno federal. Canti
dades muy lejanas a lo que se otorga a campesinos y organizaciones
agropecuarias de México. Es momento de actuar.

Conceptos equivocados. La Comisión Nacional
de Derechos Humanos, mediante un comunicado,
aseguró que México necesita un Registro Nacional
s del Delito de Tortura, a fin de avanzar de manera

eficiente en el combate de esa práctica. Precisó que el Mecanismo
Nacional de Prevención de la Tortura, adscrito a la CNDH, destacó la
importancia de establecer este registro, como la herramienta de in
vestigación. La CNDH ponderó que esta base de datos se actualice
constantemente para evitar las cifras negras. Lo que México necesita
es acabar con el odio y todo lo que provoque que unos quieran tor
turar a sus semejantes. Es claro que se debe hacer un trabajo titánico
para desterrar el odio que existe.
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"T De todo corazón. En esta celebración de nuestra In
í' ^ dependencia, nos une el orgullo de pertenecer a una
| patria generosa, solidaria y diversa. Recordemos que
fl ! $ sólo unidos podemos construir un país justo y prós
pero. Con estas palabras, celebró Enrique Peña Nieto el último des
file militar del 16 de septiembre en su administración. Contó con la
participación de 18 mil 736 miembros del Ejército, la Fuerza Aérea, la
Marina y la Policía Federal. Sin duda, fue una demostración de pa
triotismo que contagia a chicos y grandes. El Presidente se despidió
con un ademán muy millenial que significa amor, pero las redes so
ciales, que lo criticaron, de eso al parecer, no saben mucho.

T Atentado a la salud. En México, rápidamente grupos con
vierten las crisis en oportunidades. Después de que la Fis

lli calía General de justicia del Estado de México detuvo a
• ocho personas relacionadas con la elaboración y distri

bución del dulce mezclado con mariguana conocido como Pelón
pone rico, se le dará vista a la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios y a la Procuraduría General de la Repúbli
ca. Alejandro Jaime Gómez Sánchez, fiscal del Estado de México,
habló del riesgo de que lo consuman menores de edad. Se sienten
muy creativos, pero tanto talento tiene como destino la prisión. No
por presentarlo en dulce deja de ser un estupefaciente. Los padres de
familia deben estar muy pendientes de lo que consumen sus hijos.
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Apuesta AMLO a
escuela de cuadros
Intelectuales corno Lorenzo Meyer, Enrique
Dmseíl Armando Bartra Pablo Moctezuma
Héctor IXazPoíancoy Paco Ignacio Taiho ¡I
participarán en el proyecto.
HK í nírentados de manera cotidiana ahora, al frus

trante reto que para el próximo jefe del Ejecutivo
implica no contar con un número suficiente de
perfiles —"cuando no de carecer absolutamente

m Jk de ellos"— para elegir a quienes con formación
académica, capacidad técnica y/o experiencia deberán asu
mir, con él, las más altas responsabilidades en el gobier
no, dirigentes de Morena y, en especial, el propio Andrés
Manuel López Obrador parecen haber definido ya la es
trategia que, amén de ayudar a subsanar tal carencia, podría
garantizarles la permanencia en el poder más allá de uno,
dos o más períodos...

Nos referimos a la anunciada decisión de dar vida a una
escuela de cuadros que, además de aportar elementos ca
pacitados para dotar al Movimiento Regeneración Nacional,
en cuanto partido, de la estructura de que ahora adolece y
lastra su proceso de institucionalización, surta al régimen
de funcionarios preparados para cumplir y operar las más
diversas tareas y. más importante, plenamente identificados
con la ideología del lopezobradorismo.

Flablamos, en concreto, del llamado Instituto de Forma
ción Política, cuya creación fue avalada en el V Congreso
Nacional Extraordinario de Morena, celebrado en agosto y
para cuya operación, en unprimer momento, se le es
taría garantizando un pre
supuesto anual cercano a
los 400 millones de pesos
provenientes de prerro
gativas que al Movimien
to entregará, a partir del
próximo año, el Instituto
Nacional Electoral (INE), de
Lorenzo Córdova y, claro.
de un cuadro de académi

cos y (supuestos) intelec
tuales de izquierda tales como el respetado Lorenzo Meyer,
Enrique Dussell. Armando Bartra, Pablo Moctezuma,
Héctor DíazPolanco y, bueno, hasta el impresentable Paco
Ignacio Taibo II, por sólo citar algunos ya uncidos al
proyecto.

La iniciativa, huelga recordar, surgió desde mediados
de la pasada campaña cuando la previsible carencia de
cuadros era ya motivo de preocupación para no po
cos miembros del equipo cercano al (ahora) Presidente
electo que, incluso, abrió las puertas e invitó a liderazgos
de otras fuerzas políticas con capacidad y experiencia y
que, ya hoy, han sido llamados a desempeñar tareas es
pecíficas. Eran esos los tiempos en que, en el entorno de
Yeidckol Polevnsky, se escuchaba aquello de "ya tenemos
los votos para ganar...lo que ahora nos urge es tener los cua
dros para gobernar".
La procedencia y urgencia para Morena de avanzar en

la constitución del IFP entonces, es (políticamente) incues
tionable, igual que la "segunda" intención del proyecto:
"formar cuadros para fortalecer(nos) y permanecer (en el
poder)". No lo es, en contraste, la idea de "recrear" opciones
capaces de dotar al lopezobradorismo de cuadros ideo
logizados, lo que no es descartable, que en su momento
asuman la permanencia del movimiento en el poder como
causa suficiente para, incluso, violar la ley o atentar en con
tra de la democracia...

Dos o tres eventos ocurridos apenas instalarse la LXIV
Legislatura, apoyados por las mayorías morenas"refleren a
ello...y eso, ¡eso sí es un riesgo!.
ASTERISCOS
* Evidencia de la tristísima realidad, marcada por la división
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y desánimo de su militancia, abandono de principios, prag
matismo en auge y confrontación de liderazgos que vive el
PAN, la ausencia de sus principales dirigentes en el feste
jo por sus 79 años de existencia. De los tres últimos, el ac
tual encargado de despacho Marcelo Torres Cofiño, más
Damián Zepeday, claro, el fracasado Ricardo Anaya, nin
guno se dejó ver por el Ángel...
* Y por si algo faltara, ahí está el público reclamo que la jali
ciense Mirelle Montes, compañera de fórmula del doctrina
rlo Manuel Gómez Morín en la puja por la presidencia, hace
a Marko Cortés, cabeza de la llamada "planilla (anayista) de
unidad" para que transparente la opaca gestión de recursos
de la fracción panista en San Lázaro, que le atribuye...,

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.
Twítter: @EnrlqueArandaP

A! IOStítUtO de
Formación Poi ít ica
se le estaría

garantizando un
presupuesto anual
cercano a los 400
millones de pesos.
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Lástima por
los muchachos
En Morena dicen defender

a los pobres pero van a co
meter un crimen contra las

próximas generaciones al cance
lar la reforma educativa y devol
verle el poder a la CNTE.
Aprobaron un punto de acuerdo

para que el actual gobierno, "de
manera inmediata e indefinida",
suspenda los procesos de evalua
ción para ingreso, promoción,
reconocimiento y permanencia de
los docentes, como se encuentra
establecido en la ley.
Es decir, el Poder Legislativo

exhortó al Ejecutivo a que viole
la ley.
Con toda autoridad Otto Gra

nados, secretario de Educación
Pública, respondió que de nin
guna manera se suspenderán las
evaluaciones programadas para
noviembre.

Un iracundo líder de Morena

en la Cámara de Diputados, Ma
rio Delgado, respondió que "de la
reforma educativa no quedará ni
una coma".

Y como tienen mayoría, lo van
a hacer.

A diferencia de lo que opina el
próximo titular de la SEP, Este
ban Moctezuma, quien está por
rescatar partes buenas de la re
forma, el grupo parlamentario de
Morena adelanta que no dejará
piedra sobre piedra.
Y tomaron la tribuna de San Lá

zaro para festejarlo.
Para ellos es mejor el regreso a

la Edad de Piedra.
Ahí se sienten cómodos.

Dan clases cuando quieren.
Nadie vigila su calidad acadé

mica ni los evalúa.
Sólo rinden cuentas a los líde

res de sus sindicatos.

Y éstos manejan los presupues
tos como les viene la gana, al
igual que las promociones, pre
mios y designación de directivos
de escuelas.
Esa es la Edad de Piedra a la

que Morena nos va a regresar.
El diputado que propuso ese

punto de acuerdo en el Legisla
tivo y ganó, profesor Azael San
tiago Chepi, ex líder de la CNTE
en Oaxaca, festejó con un Twitter
que anunciaba la "aprovación"
del exhorto.

Ni escribir saben y dan clases.
Ya es diputado federal. Miem

bro de la mayoría morenista y
posible presidente de la Comisión
de Educación de esa cámara.

Son los que van a recuperar el
control de la educación porque
de la reforma "no quedará ni una
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coma".

Ellos van a redimir a los pobres
con la misma educación que han
dado siempre y cada año son los
mismos resultados.
Egresan de las aulas carnadas

de estudiantes que no pueden
defenderse en la vida por falta de
una preparación adecuada.
¿Van a ayudar a los más necesi

tados al tirar toda la reforma?
Lamentablemente no.
Van a darle la victoria a los

violentos de la CNTE que no dan
clases, queman vehículos de
transporte, agreden a la policía
y vandalizan oficinas públicas y
propiedad privada.
En paralelo a esa destrucción

de la reforma educativa, el nuevo
gobierno anunció un plan de 110
mil millones de pesos para becar
a dos millones 600 mil jóvenes

y que se capaciten por un año a
fin de que aprendan a trabajar en
algo.
Se trata de un programa conce

bido con indudables buenos pro
pósitos. Una intención digna de
aplauso. Pero sólo dura un año.
Luego, a la calle otra vez el jo

ven porque se acabó la beca del
gobierno.
Para resolver de fondo el pro

blema de la pobreza en México
no hay atajos, es con educa
ción, y también con crecimiento
económico.

Ahí es donde hay que concen
trar el dinero y el esfuerzo, no
en elefantes blancos como la
refinería.

Pero las próximas autoridades
no lo entienden así.
Plantean dar subsidios multi

millonarios que sólo redundan

en que los necesitados dependan
cada vez más del gobierno y no
del desarrollo de sus habilidades
técnicas o intelectuales.

Con la liquidación total de la
reforma educativa van a cometer
un crimen.

En nombre de los pobres, van a
peijudicar a los pobres.
¿Qué quieren? ¿Lo saben?
No han entendido que sus pla

nes de gobierno van a afectar a
los que dicen defender: los más
necesitados.
Con las nuevas medidas fiscales

anunciadas para la frontera harán
aún más grande la brecha entre el
norte y el sur.
Y de la reforma educativa "no

quedará ni una coma".
Viva la CNTE, y la "aprovación"

de un exhorto a que se viole la ley
y se suspendan "de manera inme
diata e indefinida" las evaluacio

"Con la liquidación total de la reforma
educativa van a cometer un crimen"
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10 CONFIDENCIAL

Morenay las tómbolas
Muchos de los actuales diputados de Morena llegaron a ese
cargo porque sus nombres fueron sorteados en una tóm
bola. Y es que como son tantos los diputados morenos, han
tenido que recurrir al método de la tómbola en sus reuniones
plenarias para poder hacer uso de la palabra. El problema es
que cuando reciben a personajes como Gerardo Esquivel,
próximo subsecretario de Egresos de la SHCP, quienes debe
rían dialogar asuntos económicos con él no pueden hacerlo
porque no resultan sorteados.

Se estrenan las ayudantías
Ayer hicieron su aparición las ayudantías de Andrés Ma
nuel López Obrador en su gira del agradecimiento en
Nayarit. Aunque no ocurrieron incidentes, sí hubo uno que
otro empujón ¿Será esta una fase de prueba para saber a qué
atenerse el resto del sexenio?

Aguas revueltas en el PAN
Tres de los aspirantes a la dirigencia nacional del PAN ya se
unieron... pero en contra de la convocatoria para el proceso
interno. Manuel Gómez Morín, Ernesto Ruffo y José Luis
Espinosa ya la impugnaron ante el TEPJF. El documento en
tregado el viernes pasado se presenta como un juicio para la
protección de los derechos político electorales del ciudadano.

Marko toma ventaja
Y mientras la contienda interna panista se judicializa,
Marko Cortés lleva la delantera en el proceso de recolec
ción de firmas para ser precandidato a la dirigencia nacio
nal, y ya anunció que hará la primera entrega de apoyos a la
Comisión Organizadora. Esto podría favorecerlo, ya que de
acuerdo con la convocatoria, si un militante apoya a más de
un aspirante, la firma le será válida al primero que la registre.
Aunque hay tres fechas fijadas para la entrega de apoyos 17,

24 y 29 de septiembre, hasta el momento sólo Cortés Men
doza reveló tener ya 10 mil firmas.

Recorte a las dietas...

que cada diputado decida
Nos dicen que en San Lázaro no todas las bancadas están
dispuestas a reducir las dietas de los diputados como sugiere
el plan de austeridad. Priistas y panistas, principalmente,
argumentan que con ese descuento va a bajar la eficiencia y
la calidad legislativas. Por ello, circula la propuesta de dejar
el tema a la libre determinación de cada quién, que cada par
tido o incluso cada diputado, decida si se baja o no el salario.
Parece que el tema no será tan fácil como se pensaba.

Estrenan Congreso con reformas
Con una sesión solemne, hoy se tomará protesta a los nue
vos diputados locales y se recibirá el original de la Constitu
ción Política de la Ciudad de México, que también entra en
vigor este lunes. Pero parece que los integrantes del primer
Congreso capitalino buscan pintar su raya de la improducti
vidad y ausentismo de la ya extinta ALDF pues, para no per
der tiempo, realizarán hoy mismo una sesión ordinaria para
aprobar reformas al Presupuesto 2018 y redireccionar mil
300 millones de pesos a la reconstrucción tras el sismo.

El PRI busca financiarse
Ante la reducción de las prerrogativas que recibirá el año
próximo, el PRI alista un programa nacional de autofinan
ciamiento que le permita salir a flote. La presidenta nacio
nal, Claudia Ruiz Massieu, instruyó a su equipo del CEN
a definir un plan para costear las actividades del tricolor,
considerando no sólo la disminución de sus recursos, sino
la posibilidad de que avance en el Congreso la propuesta de
Morena de reducir a la mitad el financiamiento público para
los partidos.
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AMLO, víctimas y cómplices
Dos eventos violentos ocu

rridos la semana pasada
en lugares tan distantes

como lo son Tijuana de la capital
del país tienen, sin embargo, un
común denominador. Y no, ese
común denominador no es que en
las dos situaciones fuese idéntica
la indiferencia de personas que
siguieron con su vida cotidiana
a pesar de que a sus pies, literal
mente, había personas ejecuta
das. El denominador común está
en otra parte.
Una foto circuló profusamente

el viernes. En una fonda de Ti
juana los comensales dan cuenta
de sus platillos a pocos metros de
un hombre fallecido.
Por otra parte, ese mismo día

por la noche, en Garibaldi un co
mandó asesinó a tres personas.
A pesar de ello, la algarabía no se
vio interrumpida en la ruidosa y
capitalina plaza de los mariachis.
En las redes ese megáfono

destemplado acusaron por igual
a los comensales de la fonda que
a los pachangueros de Garibaldi:
Por qué no te pasma la muerte, oh
insensible mexicano, que sigues
comiendo o festejando, mientras
a tu lado alguien expira.
Pero, ¿es realmente esa la pre

gunta que debiéramos hacernos
frente a esos hechos de violencia?
Tenemos el país donde en 2018

cada día se asesina a, al menos,
80 personas. ¿Qué son cuatro
más en esa escalada? O dicho de
otra manera, ¿si no me duelen
80, por qué me iban a doler uno
o tres? Si la respuesta es que no
es lo mismo esa realidad que una
parte de la misma ocurriendo en
tiempo real a escasos metros de
ti, pues sigue siendo endeble la
premisa. ¿Dónde creerán quie
nes así cuestionan que ocurren
las otras muertes si no en eso que
llamamos territorio nacional o,

cediendo al espíritu del mes, en la
patria?
Qué severos somos frente a los

comensales y fiesteros cuando al
mismo tiempo pasamos las pági
nas de la realidad sin detenernos
en los asesinados de cada día, en
las víctimas de tanta violencia.
Quizá ello ocurra porque la

dimensión de la tragedia huma
nitaria que vivimos hace más de
diez años nos resulta de tal forma
insoportable que hemos decidido
que alguien más la cargue por no
sotros. De ahí tantas expresiones
de "alivio" por el encuentro entre
Andrés Manuel López Obrador y
varias víctimas el viernes pasado.
Qué bueno que el Presidente

electo vio a los que buscan a sus
hijas o esposos, a sus padres o
hermanos. Qué alivio que él se en
cargará de ese problema. Qué res
piro que semejante tarea sea del
próximo mandatario y no de la so
ciedad. No, señora, no se le vaya a
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ocurrir hincarse frente a mí implo
rando ayuda o solidaridad, vaya
con AMLO, llévele a él su dolor, a
mí por qué; señor, no se me vaya
a desmayar aquí enfrente con sus
ruegos de humanidad por el dolor
quemante que le atraviesa carne y
espíritu, lleve sus palabras a quien
gobernará, no a quienes no que
remos dejar de comer y beber, a
quienes no queremos ver a los de
cenas de miles de desaparecidos
de nuestro entorno.
Esa fonda y Garibaldi tienen en

común que nos representan. No
son imágenes de algo distante,
son espejos. Qué más da que se
mueran a tus pies, a seis barrios

de distancia o a tres horas y media
de avión. Los matan, los desapa
recen, los violentan ante la monu
mental pasividad de una sociedad
cómplice que cree que con ir a las
urnas de vez en vez se gradúa de
ciudadanía.
Hagámonos preguntas sobre

la fonda y sobre lo de Garibaldi.
Pero hagámoslas en primera per
sona: cuándo fue que me convertí
en cómplice de la barbarie que
somos.

"Tenemos el país donde en 2018 cada día se
asesina a, al menos, 80 personas. ¿Qué son
cuatro más en esa escalada?"
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El arrebato de Jiménez Espriú
Es injustificable y lamenta

ble que el futuro secreta
rio de Comunicaciones y

Transportes, Javier Jiménez Es
priú, haya desestimado primero,
y tomado a la ligera después, la
opinión técnica del Colegio de
Ingenieros Civiles sobre el Nuevo
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México. Es conocida
su convicción ideológica por
que está metida de esa forma en
su cabeza que la mejor opción
para una nueva terminal aérea
es la que sugirió su amigo y ase
sor del presidente electo Andrés
Manuel López Obrador, José
María Riobóo, 10 meses después
de no ganar la licitación para
construir las pistas del nuevo
aeropuerto.
El Colegio fue una de las insti

tuciones técnicas a las que les pi
dieron López Obrador y Jiménez
Espriú que emitieran su opinión
sobre la viabilidad y factibilidad
de un nuevo aeropuerto en Tex

coco o Santa Lucía, y aportaran
elementos al debate público. Así
lo hizo el Colegio y determinó
que Santa Lucía no era una op
ción y costaría 66% más que Tex
coco. Jiménez Espriú dijo que
estaban mal sus cálculos sin dar
a conocer los suyos, basados en
expertos chilenos, que dijeron
que era Santa Lucía, no Texcoco,
donde estaba la terminal prome
tida, cuyos nombres mantiene
en secreto. Hasta ahora no se
conoce el proyecto ejecutivo de
Santa Lucía, propuesto por él y
Riobóo, para que los expertos lo
puedan examinar. Sólo palabre

ría del futuro secretario, que en
este caso se acercó más al arre
bato contra quienes contradije
ron su idea.

La discusión ha sido política
desde la campaña presidencial,
cuando López Obrador dijo que
era una obra "faraónica". El Pre
sidente electo ha ido modulando

su discurso y encontró en una
consulta pública o encuesta na
cional la salida al entuerto retó
rico en el que se metieron. Sólo
como antecedente a esa pro
puesta, el Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México,
la empresa de participación
estatal mayoritaria responsa
ble de la obra, administración y
operación del nuevo aeropuerto,
se ajustó a los Principios de
Ecuador, un código de prácti
cas para determinar, evaluar y
administrar los riesgos sociales
y ambientales de los proyectos,
que fortalecen las posibilidades
de financiamiento, y realizó una
consulta pública en toda la zona
del nuevo aeropuerto y entabló
un diálogo social en los cinco
municipios aledaños a la obra,
donde viven alrededor de 300
mil personas, donde obtuvo 75%
de aprobación al proyecto.
Esa consulta no fue nacio

nal y se enfocó a los municipios
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donde tendrán una afectación
directa por la nueva obra. La
consulta nacional, o la encuesta
que se ve como una alternativa
por razones de tiempo, se está
impulsando desde el equipo del
Presidente electo con una peti
ción concreta a los medios: abrir

espacios al debate sobre la nueva
obra. El llamado a los medios ha
sido bien recibido porque ello
permite que los niveles de infor
mación de calidad sobre la obra
se socialicen y la gente pueda to
mar mejores decisiones. Por eso,
la postura de Jiménez Espriú
contradice el interés de López
Obrador para abrir la discusión
sin prejuicios.
La discusión sobre el nuevo ae

ropuerto, como se apuntó aquí el
viernes, debe escapar del cómo
no se construye en uno u otro
lado, y cómo sí se construye. El
cómo sí, por el avance de la obra
en Texcoco y los costos que ten
dría su cancelación, no sólo eco
nómicos, sino los financieros al
perder calificación de deuda
debe dejar en paz la opción de
Santa Lucía y enfocarse en cómo
y qué se debe hacer para mejorar
la obra actual. Esta argumenta
ción es lo que quiere presentar el
Consejo Coordinador Empresa
rial al Presidente electo, como un
alegato de apoyo a que la obra
"faraónica" que planteaba sin
información correcta Riobóo le
aportaba datos parciales e inco
rrectos se convierta en un deto

nante para el desarrollo para el
nuevo gobierno.
El Grupo Aeroportuario ya ha

hecho avances en ese sentido,
derivados sin duda alguna por
las críticas de López Obrador al
costo de la obra, y se han hecho
ahorros por más de 12 mil 500
millones de pesos al diseño ac
tual de la terminal con el cambio
de componentes, y cuatro mil
más por una nueva tecnología en
el soporte de la torre de control,
que resiste un sismo de 10 gra
dos. Otros ocho mil 500 millo
nes de pesos, según los expertos,
podrían añadirse si se simplifica
el diseño arquitectónico del edi
ficio terminal y del centro inter
modal de transporte.
Expertos mexicanos recomien

dan que se tendría que nego
ciar con el arquitecto Norman
Foster, quien hizo el diseño de
Texcoco, y Parsons, que admi
nistra el proyecto, para realizar
esas modificaciones y reducir
su costo por metro cuadrado.
Funcionarios mexicanos dijeron
que ya están negociando positi
vamente con Foster en algunos
cambios, el de los materiales en
los acabados de la terminal.
Otras propuestas que podrían

ser consideradas, que se encuen
tra entre las ideas que quieren
incluir los empresarios en el
documento final del Consejo
Coordinador Empresarial, es que
se hagan ajustes en la política

aeronáutica que generen fuentes
de ingreso y financiamiento adi
cionales, que incluye otro tipo de
impuesto de uso de aeropuerto a
pasajeros en conexión, el sistema
preclarence, para que se pase
migración y aduana estadouni
dense en México este modelo,
que se aplica en Canadá y par
cialmente en Tijuana, también
está negociándose y sea un Hub
internacional, así como abrir las
llamadas quintas libertades,
aunque esta posibilidad enfrenta
mucha presión de las aerolíneas
estadounidenses que, por ejem
plo, ha impedido que Emira
tes, hasta ahora, pueda volar a
México.

Las posibilidades del cómo
sí habrá un nuevo aeropuerto
existen claramente. Pero hay que
despojarse de arrebatos y apor
tar información y argumentos. A
todos nos beneficiará.

"(Se) determinó
que Santa Lucia no
era una opcióny
costaría 66% más
que Texcoco"

"Jiménez Espriú
contradice el interés
de AMLO para abrir
la discusión sin

prejuicios"
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Autos chocolates:
¿perdón y olvido?
Ante la disyuntiva de prohibir o re 

gularizar la importación de vehícu
los seminuevos, el PRI busca congra

ciarse con los votantes de la frontera norte.

Y a golpe de subsidios y estímulos fiscales,
busca que todos los autos chocolates intro
ducidos a México sean regularizados... in
cluso las camionetas pickups, hasta ahora
proscritas en la legislación vigente.

En la Ley Aduanera, propuso la senadora
Sylvana Beltrones, quedaría un solo impuesto
general para la importación definitiva de auto
móviles —de 1% — en la franja fronteriza colin
dante con Estados Unidos y esos recursos irían
a un Fondo de Mejoramiento del Transporte
Público, que la Federación canalizaría a las en
tidades, proporcionalmente al número de au
tomóviles inscritos en el nuevo Registro Federal
de Automóviles Usados Importados.

Una sola ventanilla, para legalización y los
propietarios de los vehículos introducidos al te
rritorio nacional de forma irregular tendrían un
año para regularizarse, además de otros estí
mulos fiscales y subsidios. ¿Populismo tricolor
o robo de bandera a Morena?

Además del costo de latinidad, de acuerdo
con reportes provenientes de TTjuana, los ad 
quirientes pagan 1,500 dólares para regularizar
las unidades, además de los derechos vehicu
lares y el seguro contra daños a terceros, de ca
rácter obligatorio.

La iniciativa de Beltrones Sánchez  a la que
se adhirió su compañero Mario Zamora Gasté 
lum, de Sinaloa— fue remitida a la colegislado 
ra, para su dictaminación. Ambos argumentan
que los vehículos ya están en territorio nacional
y que en la mayoría de los casos, son empleados
por sus propietarios para desarrollar sus activi
dades laborales. No se trata de abril el mercado

fronterizo para la libre importación de vehícu
los, explicó Zamora Gastélum sino de impedir
el ingreso de aquellos que no cumplan normas
ambientales o mecánicas o que tengan repor
te de robo.

Reformar la Ley Aduanera, propusieron los

senadores priistas. ¿Y dejar impune la corrup
ción en el SAT? De acuerdo con distintas fuen

tes del gobierno federal, estaría en curso una
investigación sobre la "extensared" de empre
sarios y funcionarios adscritos a la Adminis 
tración General de Aduanas, quienes irregular
mente introducen al país vehículos procedentes
de Estados Unidos, en distintos puntos fronte 
rizos de Baja California, Sonoray Chihuahua.

Esta acción conjunta — que involucraría al
Cisen, las unidades de inteligencia financiera de
la PGR y la SHCP, además del Órgano Interno de
Control del SAT— habría iniciado a raíz de sen

das denuncias presentadas por empresarios del
ramo y exfuncionarios del SAT que actualmente
se tramitan en las secretarías de Hacienda y de
la Función Pública.

Esta trama de corrupción tendría en el ori 
gen a un grupo de gestores que obtuvieron per
misos para introducir mercancías —entre las
que se cuentan cientos de automotores— en la
aduana de Ciudad Juárez, cuyo administrador
es Alejandro Mirainontes Armenta desde ha
ce seis meses.

Las denuncias ante el OIC del SAT y la SFP
contratos funcionarios de la Aduana de Ciudad

Juárez habrían originado la investigación en
curso y hasta el momento habrían evidenciado
algunas irregularidades, entre éstas: el otorga
miento de "engomados" avehículos extranje
ros sin exigir la presentación de la factura co 
rrespondiente y la importación "legal" de autos
con facturas de Estados Unidos con precios
hasta 80% menores al costo real del vehículo.
En estos casos el precio que se paga a gestores y
funcionarios aduanales fluctúa entre 150 y 200
dólares en promedio por cada unidad.

En el caso de la Aduana de Ciudad Juárez tos

principales cruces utilizados por esta red para la
introducción ilegal de vehículos son tos de San
JerónimoSanta Teresay ZaragozaYsleta. ¿La
Línea estaría detrás de esta red de corrupción?
EFECTOS SECUNDARIOS

VIRULENTAS. El Tribunal Superior de Singapur
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resolvió, el pasado viernes 14, a favor de tos so 
cios e inversionistas de oro negro, en la deman
da interpuesta en esa jurisdicción por tos tene
dores de los bonos emitidos por la integradora
de servicios petroleros, que ahora podría con
tinuar el concurso mercantil y acudir a tos juz 
gados para exigir una indemnización, por 700
millones de dólares, de Petróleos Mexicanos,
luego de que la paraestatal cancelara sus con 
tratos por el alquiler de cinco plataformas. En
la misma línea, Pemex deberá responder al re 
clamo de Grup Servicii Petroliere (GSP) por el
arrendamiento de una plataforma de perfora
ción malina en el Golfo de México. Ese contra
to fue firmado el 11 de enero del 2013 con Pemex

Perforación y Servicios, pero abruptamente fue
dado por concluido el 30 de abril del 2015. El
consorcio acusa que el adeudo es de 41 millones
de dólares, por tos intereses acumulados.

¿IMPOSTORES? Hace un mes, el promotor
inmobiliario Russel Dise hizo llegar una misiva

a la oficina del presidente electo Andrés Manuel
López Obrador, para solicitarle un favor muy
especial: que autorizara al personal de JetLease
una "visita de inspección" alos hangares don
de están alojados más de 30 aviones y helicóp
teros utilizados por dependencias del gobierno
federal que estaría en la disposición de rentar.
Apenas antier, The Washington Postreveló cata
duras de este peculiar empresario radicado en
Florida, sin conexiones con México, entre tos
que destaca su conservadurismo y su apoyo a
la agenda antimigrante de Donald Trump. En
su manifestación de interés, Dise enlistó nue
ve aeronaves que podría operar y/o arrendar:
el Dreamliner, el antiguo 757 adquirido en 1987
de Miguel de la Madrid; tres Gulfstream G550,
dos 6450 y otros dos G150. Y detalló otros 10
aviones y 17 helicópteros que también esta
rían "disponibles", algunos de tos cuales ayer
pudieron verse sobrevolar el Palacio Nacional.
¡Órale!
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Morena toma el Congreso
El Congreso es el primer poder en

funciones del futuro gobierno. Sus
maneras iniciales deberían prender

un foco de alerta.
Si así de impositivo y apresurado va a

ser el nuevo gobierno, empezará a cumplir
muy pronto los peores augurios que se han
hecho sobre su talante autoritario.
Morena nos ha dado en la Cámara de

Diputados una velocísima demostración
de cómo hacerse, sin votos, mediante el
cambio de chaqueta de los diputados, de
una mayoría absoluta.
El INE dio 191 diputados a Morena, de

acuerdo con los votos recibidos. Pero Morena
tiene hoy una bancada de 252, uno más
que lo necesario para tener sola, sin sus
aliados, la mayoría absoluta en la Cámara.
¿Cómo lo hizo? Con una negociación ajena

al voto recibido de los electores. Pidió a sus
simpatizantes electos con las siglas del PT y
del PES que se cambiaran formalmente de
casaca, y se hicieran parte de la bancada
de Morena.

Hecho esto, le faltaban 5 diputados
para obtener la mayoría absoluta (250 +1).
Encontró a esos cinco en el Partido Verde,
quien se los cedió a cambio de no sabemos
qué, aparte del sainete parlamentario que
le autorizó a Manuel Velasco, gobernador
con licencia de Chiapas y senador electo
por Chiapas, que pudiera tener licencia
como senador recién electo para volver a
su cargo de gobernador con licencia que le
guardaba un gobernador interino puesto
y quitado por él, para terminar su periodo
de gobierno de tres meses, transcurridos
los cuales volverá al Senado.

El resultado neto de la maniobra es

que con 37% de los votos Morena se
quedó con más de 50% de las curules y
con la mayoría absoluta en la Cámara de
Diputados. Lo que se llama completar la
voluntad popular.
El sainete de la licencia de Velasco

mostró el talante impositivo y presuroso
de la bancada de Morena en el Senado.

Luego de una primera votación libre que
rechazó la licencia solicitada por abru
madora mayoría, el presidente morenista
del Senado, Ricardo Monreal, amonestó
desde la tribuna a sus pares y anunció que
votarían de nuevo.
En la segunda votación la licencia de

Velasco fue aprobada también por abru
madora mayoría. Lo que se llama iiderato
y lo que se llama disciplina. M
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TRASCENDIO
Que en esferas del gobierno federal
en curso ponderan que en el debate so
bre el nuevo aeropuerto falta saber qué
pasaría con los 150 mil millones de pesos
de la deuda en bonos verdes con los que
se construye la terminal de Texcoco, en
caso, claro está, de que la decisión sea
Santa Lucía.

¿Por qué? Porque habría desde luego que
pagarlos y sumarlos a los 100 mil millones
de pesos de obra y materiales adquiridos.

:Que a lo mejor la negociación de los
diputados de Morena para hacerse de una
mayoría con legisladores ecologistas no
salió tan barata, como dijo el coordinador
Arturo Escobar, porque al parecer el
gobernador Manuel Velasco no regresará
a su escaño en el Senado y más bien irá a
algún espacio en el gabinete.

Bien dicen que con sus amplias rela
ciones familiares, ese chiapaneco cae
parado siempre.

:Que hablando de chiapanecos, el
priista Noé Castañón libró también la
acusación de falsedad de declaraciones

y en los próximos días puede estar rin
diendo protesta en el Senado, donde se le
agota el tiempo porque ya transcurrieron
cinco sesiones, si se toma en cuenta la
de instalación y ese procedimiento debe
concretarse a más tardar en las primeras
10 sesiones de la cámara.

Dice el abogado de la esposa Mayté
López, Javier Zuarth, que el adinerado
legislador electo sigue sin permitir que vea

Que la distribución de oficinas y cum
ies entre los diputados federales de More
na, encabezados por Mario Delgado, dejó
a algunos legisladores molestos e inconfor

A pesar de ser la tercera bancada más
numerosa ai interior del grupo parla
mentario de Morena, los veracruzanos se
dicen marginados tras el "agandalle" de
sus correligionarios de CdMx y Edomex,
que no solo ocuparon los despachos
mejor ubicados, sino también apartaron
los asientos de primera fila en el salón de
sesiones. Y dicen que no se quedarán con
los brazos cruzados.

Que entre los trabajadores del sindi
cato de trabajadores de la planta armadora
de Volkswagen, encabezado por Rey David
García Avendaño, existe la percepción de
que el acuerdo bilateral entre México y EU
redundará en una reducción de líneas de
producción y, por ende, en despidos.

La salida del Golf y el fin del Beetle
se traducen en que en Puebla solo se
armarán tres modelos, mientras que,
al mismo tiempo, la firma alemana
reforzará su producción en su planta de
Chattanooga, Tennessee,
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E22M
Carlos Marín

EL JUDICIAL NO ES
UN PODER SEXENAL

El coordinador de la bancada more

nista en el Senado, Ricardo Monreal,
patina con el cuento de que "un gran
número de funcionarios" del Poder
Judicial tiene"una gama de ingresos
y beneficios".
Y como ve "la emergencia econó

mica que vive la nación", pidió "un
auténtico ejercicio de autorreflexión
(sic) y moderación", porque "no se
puede seguir teniendo a un pueblo en
la pobreza con jueces, magistrados,
ministros (...) en el exceso, la opulencia
y privilegios...".
No le basta la reducción de 850

millones de pesos a la Suprema Corte
porque ignora o desdeña que el total
de ahorro suma mil millones, pues
el PJF incluye a la Judicatura y el
Tribunal Electoral federales.

La remuneración de juzgadores y
consejeros (algunos con casi medio
siglo de carrera), establece el 94 cons
titucional, "no podrá ser disminuida
durante su encargo", ya que su tarea
requiere de la alta especialidadc\ue
contempla el artículo 127.
Eso quiere decir que su paga bien

puede sobrepasar el absurdo tope
salarial del presidente de la Repú
blica impuesto por Felipe Calderón
y refrendado por Andrés Manuel
López Obrador.
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[ZnñEcERO
No te preocupes, Chayito
Jairo Calixto Albarrán

Después de los injustos ataques y
señalamientos que ha recibido
la distinguida y gentil damita

que trabaja de secretaria de Estado, la
iluminada y luminosa Chayito Robles (ya
saben, la acusan de haber robado al erario
más de lo que El Canelo ha atracado de
Golovkin, no se vale), las declaraciones de
AMLO, que está más Amlove que nunca,
en el sentido de que la señora Robles es un
chivo expiatorio, apenas un choucito en el
circo de la mafia en el poder, le cayeron de
perlas. Digo, sobre todo cuando la ex titular
de Sedesol y hoy de Sedatu no se ayudó
mucho al declarar, casi haciendo ñaca ñaca,
que no le habían demostrado nada en vez

de demostrar a dónde habían ido tantos
recursos perdidos.
A lo mejor no sabía si incluir o no en la

ceremonia aquello de "No te preocupes,
Rosario" o posar bien para la industria
del meme, que va a extrañar a la familia
presidencial.
A mí me parece muy bien que el señor

licenciado don Peje tome con calma las
cosas, que no ande amenazando a tontas
y a locas como Anaya, que quería meter al
tambo hasta el niño Yawi (y entre grito y
grito ahora me lo multan con 16 mil pesos
por andarle levantando falsos a Riobóo, a
ver si alguien quiere entrarle a una copera
cha) y que su guerra contra la corrupción

no se haya pasado al nivel de yihad.
Digo, aunque los mexicanos somos más

aficionados al chivo expiatorio que al chivito
en precipicio, es bueno mantener la mori
geración y no llamar a los linchamientos.
O sea, si por un pequeño gesto amistoso a
una reportera que conoce desde hace años
al Peje ya lo quieren convertir en el Harvey
Weinstein mexicano, imaginemos de qué lo
acusarían si se pusiera a amenazar como
Mayweather a quienes quieren retarlo en el
cuadrilátero.
No obstante, hay quienes piensan que

tanta paz y amor en la cuarta transforma
ción es pura faramalla. Que en realidad lo
que se busca es darle confianza a los ene

migos de la patria para que salgan de sus
madrigueras, se sientan cómodos y seguros
y a la hora buena cazarlos a todos como en
El Padrino.

¿De veras? No creo que esté declarando
que va a perdonar a todos los que están
en la lista de la Estafa de luz, de la Estafa
maestra, de la Loca academia de Javidús y
de los adictos a las casas blancas y Malin
alco nada más para que se confíen, caigan
en el garlito, y no pongan pies en polvorosa.
Es como ahora que comparte El Peje que

mi licenciado Peña dejó las arcas vacías y
que por eso quizá no pueda cumplir con to
das su promesas de campaña. ¡Nah! Seguro
algo dejaron tirado por ahí. M

Fecha: 17/09/2018

Página: 55

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Jairo Calixto, Política Cero

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 23,392

Página 31



ASTILLERO

Chivos y circos // Expiación y justicia
Peña, Javidú, Robles

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO HA SIDO la primera vez que
Andrés Manuel López Obrador
utiliza la figura del "chivo expia
torio" para referirse a personajes
altamente polémicos. En mayo de

este año, en Atlacomulco, estado de México,
dijo: "Miren lo que le hicieron al mismo Peña
Nieto: lo encumbraron, lo impusieron y ya
después que no les gustó lo convirtieron en
chivo expiatorio. Ahora Peña Nieto es como
el payaso de las cachetadas, ellos mismos le
dieron la espalda". Horas antes, en San Felipe
del Progreso, había explicado que daría "el
beneficio de la duda" al citado Peña Nieto,
pues éste se había comprometido a respetar el
resultado de las elecciones presidenciales: "No
quiero hablar mal de Peña Nieto porque no soy
hipócrita" (https://goo.gl/WPTLwi y https://
goo.gl/hhL8Bi).

EL 16 DE abril de 2017, López Obrador tuiteó,
a propósito de la aprehensión de Javier Duarte
de Ochoa en Guatemala: "Detienen a Duarte
para simular que combaten la corrupción. Pero
el pueblo no se conforma con chivos expiato
rios, quiere la caída del FRIAN". Y este sábado
respondió de manera inequívoca con un "sí" a
periodistas, quienes le preguntaron si Rosario
Robles Berlanga es un "chivo expiatorio" y las
denuncias de corrupción en su contra constitu
yen un "circo".

ADEMAS DE LA puntual respuesta positiva a
las preguntas periodísticas antes mencionadas,
López Obrador explicó los fundamentos de sus
consideraciones. En el caso de Robles, señaló
que debe irse más allá de los actos espectacu
lares de cada sexenio, con la vista puesta en los
"jefes de jefes" y con el camino procesal libre
para que se presenten denuncias y se avance
en ellas, conforme a la división de poderes.

LA REFERENCIA A los "jefes de jefes" resul
ta interesante. Rosario Robles se ha mantenido
en una constante zona de acusaciones por
actos de corrupción. No parece necesitar ins
trucciones de nadie para emprender la búsque

da de negocios oscuros en cuanto ha llegado
a un cargo de carácter público: lo mismo en la
jefatura del Gobierno del Distrito Federal que
en la presidencia del Partido de la Revolución
Democrática; lo mismo en la Secretaría de
Desarrollo Social que en la Secretaría de Desa
rrollo Agrario, Territorial y Urbano. Ajuicio de
este tecleador, con aspiraciones de memorioso,
es imposible considerar a Robles "chivo ex
piatorio". Podrá ser cómplice, corresponsable
o el término de imputación que se desee, más
nunca alguno con sentido atenuante.

PERO, SUPONIENDO SIN conceder que la
historieta de la Cándida Rosario y el sistema
desalmado fuera cierta (perdón al espíritu de
Gabriel García Márquez por mezclar su nom
bre en estos actos de mágico realismo corrup
to), los "jefes de jefes" de Robles serían dos:
Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nie
to. A ambos ha dicho López Obrador que los
perdonaría. Miguel Cantón Zetina, presidente
del Grupo Cantón, que incluye al diario Tahas
co Hoy, le preguntó a finales de enero de este
año: "Para unir al país y gobernar en armonía,
¿estaría dispuesto a perdonar y fumar la pipa
de la paz con Carlos Salinas y Enrique Peña,
entre otros políticos, incluyendo a algunos
empresarios?" Y AMLO respondió: Sí. No es
mi fuerte la venganza. Lo que importa es sacar
adelante a México, eso es lo más importante, y
pensar hacia adelante. No odio, no podría vivir
con odios, soy muy feliz. Yo no odio a nadie, y
vamos a poder entendernos con todos, con las
nuevas reglas" (https://goo.gl/2Pb3Yq).

EN ESTE CONTEXTO, la amable reclasifica
ción de Robles y la descalificación de medios,
reportajes (el muy premiado, de la Estafa
Maestra) e incluso investigaciones oficiales de
la Auditoría Superior de la Federación, corren
el riesgo de convertirse en una especie de acol
chonamiento de la opinión pública para que la
amnistía política, el perdón y la transición de
terciopelo (una forma de convivencia con la
"mafia del poder" y los "jefes de jefes") dejen sin
castigo a los grandes responsables de la tragedia
nacional, desde presidencias municipales hasta
gubernaturas, secretarías de Estado y, desde
luego, ocupantes de la residencia de Los Pinos.
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Saúl El Canelo Álvarez
Pues ahora sí que
ios gané el 15 de

septiembre y le damos el
arriba al boxeador Saúl El
Canelo Álvarez.
No se trata de que vimos
o no el round extra que le
ganóa decir de dosjue
ces a GGG y que le per
mitió levantar el cetro
mundial, se trata de que
una vez más fue capaz de
dar una gran batalla en la
que su rival parece tener
ventaja en técnica y expe
riencia.

El Canelo se la rifó y eso,
un 15 de septiembre, es
digno de ser festejado.

Xl JlNPlNG
El líder chino es
un pragmático.

No ve nada que no le con
venga a su nación si las
cuentas salen en negro, sin
pérdidas en la inversión a
su poderoso país, ese mis
mo que lucha por conver
tirse en referente obligado
en todos los rincones del
mundo.
En el pragmatismo Xi lle
va la condena (y nuestro
Abajo) pues no ve nada
malo en prolongar el sufri
miento de los venezolanos
con la inyección de recur
sosala coja industria pe
trolera de aquel país. En
fin, cosa de números.
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PRESIDENTE ELECTO LOPEZ
OBRADOR:

Felicidades, Mendívil, por 15
años en Crónica

CIUDAD DE MÉXICO.
Le pido, presidente elec
to, que por cinco minu
tos imagine haber sido

padre de uno de los 43 de Ayotzi
napa, muy probablemente asesi
nados y desaparecidos desde hace
casi cuatro años. A su hijo lo ha
bría visto a la hora de la comida, el
día de aquellos hechos ocurridos a

partir del anochecer; y nunca más
lo habría vuelto a ver...
¿Cómo imaginaría usted que fueron
los últimos momentos de su hijo
antes de desaparecer? ¿Habría es
tado entre los que recibieron una
bala en la cabeza y para su fortuna
ya no sufrieron nada más? ¿O esta
ría entre los que vivieron una larga
y terrible agonía, torturados, vili
pendiados, lentamente asesinados?
A todos, su hijo incluido, los ha
brían matado y luego desapareci
do esa misma noche, aunque cua
tro años después no terminamos

de saber a ciencia cierta cómo,
dónde y de qué manera. Allá por
los tiempos del gobierno de López
Portillo sucedió el caso de algu
nas personas vivas o algunos ca
dáveres transportados en avión a
mar abierto, donde los mataron y
lanzaron al agua o sólo esto últi
mo, de manera que nunca se vol
vió a saber, al menos públicamen
te, de ellos.
Pudo suceder de la misma forma en
el caso de los 43 de Ayotzinapa y, por
ello, el velo sobre los acontecimien
tos de fines de septiembre del 2014
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aún persistiría con un cúmulo de
dudas y de errores que agravaron
ese drama de manera terrible.
Supongamos, pues, ahora, que us
ted hubiera participado en el en
cuentro de los padres de los 43, el
viernes pasado, con el presidente
electo de la República y éste hubiere
insistido ante todos ustedes en el va
lor moral que le mueve a perdonar
y no olvidar... ¿Habría usted coin
cidido con él o se hubiera manteni
do firme en la decisión de ni olvidar

ni perdonar el terrible fin que sufrie
ron sus hijos y la profunda pena que
siguen sus padres arrastrando en
busca de la justicia que les deben, la
vida en general y después el gobier
no del país? Ustedes han conserva
do su cohesión en demanda de jus
ticia; quieren que la fuerza del Esta
do se derrame sobre los asesinos de
sus hijos, porque no los pueden us
tedes olvidar, ni pueden perdonar a
quienes se los arrebataron..
No pretenden justicia por sus ma
nos sino a través de las leyes del Es
tado mexicano: que se prenda a to
dos los criminales, a todos se les pro

cese y a todos se les finquen penas
para que envejezcan y se mueran
en sus celdas...
Pero ya de vuelta a la realidad, ¿se
guiría usted, el presidente electo de
la República, considerando el "ol
vido no, perdón sí" como la única
conducta correcta a seguir? Ese ol
vido ¿debe no ocurrir y el perdón de
be manifestarse también en la ac

ción persecutoria legal del Estado?:
¿Ni proceso penal ni sentencia ni
condena: o al menos aceptaría us
ted que los deudos perdonen pero
que la justicia humana llegue a las
últimas consecuencias que admite
la legislación penal mexicana?
Es importante dirimir esta situa
ción de una vez, porque ya inicia
do su gobierno vamos a toparnos
con circunstancias similares o pa
recidas en la lucha contra el delito
en todas sus manifestaciones y se
rá mejor saber en qué coincidimos,
en qué diferimos y cómo nos podre
mos arreglar... si eso puede ser po
sible, porque mañana vamos a ver
otra situación en la que Rosario Ro

bles podría resultar bien librada, pe
ro con la generalidad de la pobla
ción me temo que tiene usted crite
rios muy diferentes...

POR SU AMPLIA
TRAYECTORIA...

+... y experiencia en el sector priva
do como en el público y dentro de
éste, en el Poder Legislativo, el Par
tido Verde de México designó a su
militante y exdipu tado federal y se
nador Juan Gerardo Flores Ra
mírez, coordinador de la agenda
legislativa de la bancada verde en
la actual Legislatura de la Cámara
de Diputados y vínculo con los po
deres Ejecutivo y Judicial y órganos
autónomos tipo Ifetel y Bánxico, pa
ra dotar de modernidad y eficien
cia la propuesta legislativa verde,
traduciendo en iniciativas las prin
cipales demandas ciudadanas, in
formó el coordinador de los diputa
dos verdes, Arturo Escobar y Ve
ga ... Flores Ramírez es maestro
en Economía egresado del ITAM y
de la Universidad de Warwick, Rei
no Unido.
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Encapuchados recargados
La película de los encapuchados revoltosos, agresivos,
ya se vio antes.
Hace justo seis años, en el marco de la toma de
posesión de Enrique Peña agredieron a la Ciudad de
diversas formas.

Qué curioso que ante el cambio de gobierno vuelvan
a las calles. Pero ahí están. ¿Se volverán a salir con la
suya?
En verdad que el Gobierno de la Ciudad anda
distraído, pero es inadmisible que no se aplique la ley.
Como es tradicional en estos casos los encapuchados
no se mandan solos. Aparecen, desaparecen, reaparecen
siguiendo los dictados de una mano que mece la cuna.
Todavía es tiempo de pararlos en seco. Quitarles la
capucha y meterlos a la cárcel.
Nunca es mucho pedir que se aplique la ley.

Muy agradecido
En la línea del Samurái de la Canción, Pedro Vargas»
el presidente electo López Obrador es muy agradecido,
muy agradecido, muy agradecido.
Para que no quepa duda emprendió una nueva gira
nacional de agradecimiento a los ciudadanos que
votaron por él, una amplia mayoría.
Su hábitat natural es la plaza pública, no las
oficinas, ni siquiera la presidencial.
Arrancó en Nayarit, donde dijo que cumplirá sus
promesas de campaña hasta donde alcance el
presupuesto.
Habló de que el país está en bancarrota. ¿Lo está?
El político tabasqueño aprovechó para presentar al
grupo que sustituirá al Estado Mayor Presidencial, un
grupo de 20 profesionales, 10 hombres, 10 mujeres que
constituirán la ayudantía de la Presidencia.
A quienes habrá que desearles muchísima suerte.

Los mariachis ¿matan?
La presencia de grupos de narcomenudistas en Plaza
Garibaldi es algo conocido por todos.
Se han publicado en la prensa nacional reportajes en los
que se habla de las bandas y sus modos de operar.
¿Por qué la policía capitalina no hace su trabajo y evita
las actividades delictivas en ese lugar? ¿No puede o no
le conviene evitarlas?

Es un lugar relativamente pequeño que podría estar
rigurosamente vigilado con policías uniformados
y de civil con herramientas de última generación
para garantizar que los ciudadanos que acudan a
divertirse no se jueguen la vida.
En el caso de Garibaldi, la policía capitalina está bajo
sospecha.

involución educativa
Con respecto a la reforma educativa hay dos noticias,
una buena y otra mala.
La buena es que el PAN resolvió defenderla a capa y
espada. La mala es que sus bancadas en el Congreso
no podrán contener a la aplanadora de Morena que no
quiere dejar ni una coma de la reforma.
De modo que la defensa de la reforma educativa para
que tenga algún eco debe hacerse en otro escenario, por
ejemplo, el de los medios de comunicación.
Marcelo Torres, actual presidente del blanquiazul,
dijo a los medios que México tiene un retraso de
30 años con respecto a los países desarrollados
en materia educativa; sin la reforma el retraso se
acentuará.

Derogarla será una involución. Pidió dejar de pensar en
clientelas políticas pues la campaña ya pasó, y trabajar
en serio por el bien de México.
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EL C R ISTALAZO

Tratado del inútil combate
Como cualquiera sabe, Marguerite Yource

nar escribió un relato novelado sobre las

pasiones humanas y la libertad, al cual titu
ló Alexis o el tratado del imítil combate, in
fluida sin duda por André Gide quien antes
publicó su Tratado del inútil deseo.

Más allá de la naturaleza de ambas obras, esta colum
na se siente a veces hundida en inútiles combates. En

mi cabeza revolotean con frecuencia algunas ideas cu
ya naturaleza, más allá de la paradoja; chocan entre sí y
dejan exhausto al pobre cerebro. De por sí...
Veamos algunos de esos casos.
Por su cercanía pongamos la conmemoración militar
del Monte de las Cruces, episodio de la guerra de Inde
pendencia cuyo desenlace no podría ser menos digno
de una memoria feliz: con la ciudad a sus pies, el "pa
dre de la patria" detuvo a las tropas y retrasó por ca
si una década la victoria consumada años después por
Agustín de Iturbide.
Quería una guerra sin sangre. Por eso prefirió volver
grupas.
Como muchas otras cosas de nuestra historia, la cele
bración festiva de una batalla perdida por ausencia, es
un canto feliz a la derrota, a la incapacidad, a la inepti
tud, como sucedió, después, con las batallas del Moli
no del Rey, Churubusco y otros tristes episodios de des
gracia nacional. Pero en fin, odiamos el éxito y adora
mos la derrota heroica. Nuestros héroes han sido todos

vencidos, menos Juárez, por cierto,
Pero, por si la efeméride no fuera un tanto extravagan
te, el festejo de este año tuvo una notable peculiaridad:
reunió en público a Alfredo del Mazo, gobernador del
Estado de México, con el Presidente Electo y los puso
en la línea de la ofrenda floral y los himnos, y los discur
sos del patriótico septiembre. Este año don Andrés Ma
nuel no dio "el grito de los libres", como en ocasiones
anteriores.
Eso nada tiene de extraño.

Sería, cuando mucho, una muestra más de la tersu
ra transicional, de la civilidad cortés y educada de un
cambio de gobierno y de estilo. No me atrevo a decir
un cambio de régimen, porque tal cosa no parece estar

en el horizonte. No se advierte ninguna profunda refor
ma del Estado, por ejemplo.
Lo raro es la convivencia con quien se había anatema
tizado como parte de la mafia corrupta, pues cuando
Del Mazo venció a Delfina Gómez, perfilada ahora co
mo su cuña delegada, el actual gobernador se merecía
calificativos de honda rudeza y acusaciones de fraude.

.Claro que sí, es fraude electoral, sin duda, es la utili
zación del aparato de gobierno y del presupuesto públi
co para apoyar al PRI y a Del Mazo, pero eso no sirve
para nada, Fepade, el tribunal y el INE son organismos
al servicio de la mafia del poder, eso es pura faramalla,
cómo no se van a dar cuenta de que todos los secretarios
del gabinete están metidos en el Estado de México..
Sin embargo ahora todo fue ternura y dulzura. El Presi
dente electo acompañado de su esposa, la señora Beatriz,
miró desde la montaña de Ocoyoacac, nombrada de Las
Cruces, la enormidad de los valles allá abajo, con ojos
distintos a los de Miguel Hidalgo: los ojos del triunfador.
Y ahí nos regaló otro de sus grandes y contradictorios
diagnósticos. Anunció la continuación de la obra del tren
CDMXToluca (cuyo trazo ha generado muchas inconfor
midades y quejas de los pobladores, fieles a su tradición
de protestar por todo), con el argumento feliz del ahorro.
Ya ha costado mucho. Suspenderlo sería un despilfarro
de los recursos; no del gobierno, del pueblo. Y así defen
dió la vía: "Tenemos que continuar con la obra porque
es una inversión que ya se hizo y no se puede detener."
Ese argumento es absolutamente lógico. Y si la lógi
ca se debe aplicar en todo, resulta del todo absurdo ne
gar esa argumentación cuando se trata del aeropuerto,
—¿Por qué las obras en proceso deben continuar en un
caso y no en otro? Nadie lo sabe.
El ferrocarril a Toluca (cuya construcción supera a la
del Transiberiano) ha costado hasta ahora 40 mil millo
nes, Si se suspende, "imagínense lo que pierde la Na
ción", Pues pierde 40 mil millones de pesos.
Esa misma pregunta se puede (y se debe ) hacer en re
lación con el Aeropuerto de Texcoco, cuya cancelación
costaría de golpe y porrazo, 100 mil millones de pesos.
Sesenta mil por el desperdicio de lo ya hecho y 40 mil
más por la firma de contratos no cumplidos.

Fecha: 17/09/2018

Página: 39

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 35,871

Página 37



Si se defiende una inversión menor en función del uso

correcto del dinero ya gastado, ¿por qué en el otro caso
no se actúa de la misma manera?

Quizá por la comodidad de no tener una línea fija de pen
samiento. O como decía un filósofo, en México dos y dos
son cuatro, excepto cuando el presidente dice lo contrario.
—¿Qué hora es?
—La que usted diga, señor Presidente.
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ASÍ LO DICE
LA MONT

Es Marko Quesada

FEDERICO LA MONT

Voto Dunyaska: "Somos una oposición responsable que apoya lo
que nos hace crecer como país y pero también señalará lo que perju
dique a los mexicanos" afirmó la diputada por el distrito 12 Veracruz y
secretaria de la Mesa Directiva Mariana Dunyaska García, quien fue
la mujer más votada el 1 de julio pasado.

Respeto: Sólo dos diputados del PAN integran la Mesa Directiva, su
vicepresidente y exgobernador del estado de Morelos, Marco Adame
y la exdiputada local Dunyaska quien ofreció impulsar el desarrollo
social y el nivel de seguridad en el estado. En Xalapa fue compañera
de curul de Eva Cadena.

Aval: Dunyaska reconoció la decisión de su correligionario Héctor
Larios, de contender por la dirigencia blanquiazul e ir en una sola
fórmula como secretario general y Marko Cortés como presidente.
Con este movimiento y la reunión de Cortés con un grupo de gober
nadores, que apoyaban a Larios y quienes reconocieron estaban en
negociaciones con Cortés. El zamorano dejó en el camino a Ernesto
Ruffo y Manuel Gómez.

Glasnot: Después de dos años de cerrarse a nuevas afiliaciones el
líder albiazul Marcelo Torres, informó que su partido publicó la con
vocatoria ante la demanda de unos 170 mil ciudadanos interesados,
los cuales deberán participar en un taller de introducción.

Unidad Marko: Dunyaska explicó que ante el temor de la militan
cia, en el sentido de que las campañas fueran a lastimar al blanquia
zul, la sociedad exigió un acomodo expedito ya que el PAN será una
alternativa ante el próximo gobierno.

Palacio Nacional 2018: El primer precandidato es luán Carlos Ro
mero Hicks quien como Felipe Calderón 20002003 construyó su
nominación en San Lázaro. En su curul de MR, Romero Hicks expresó
su reconocimiento al PML. Ocupó todos los cargos de la administra
ción pública y es respetado por calderonistas, anayistas y morenova
llistas... Nueva Imagen: La secretaria de Turismo Veracruz, Xóchitil
Arbesú Lago, tiene el respaldo del rotariado nacional y EU, lo cual
debe resucitar a una industria abatida por la delincuencia que convir
tió sus pueblos mágicos en trágicos como Coatepec... Otro aspirante:
Al Palacio Enríquez 2024 es Ricardo Ahued, quien integró la pasada
fórmula con la futura secretaria de Energía, Rocío Nahle. SMSEM:
Otorgó 216 créditos a maestros, con interés tasa cero a través de la 9
entrega del Fondo de Apoyo a la Vivienda (FOAVISMSEM)... Anun
cia: El gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, el
almirante Ortega Siu y el congresista Henry Cuellar reconocieron los
avances del programa de inteligencia binacional para revertir la inse
guridad en la franja fronteriza Reynosa Matamoros, Laredo, Browns 
ville, McAllen y Nuevo Laredo. De mantenerse vigente minará el po
der de la delincuencia organizada en región limítrofe.
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Sacapuntas

Bajo perfil
Hubo dos opciones en el arranque de la gira del
agradecimiento del Presidente electo: aparecer en
público o guardar silencio. Y ayer el gobernador de
Nayarit, Antonio Echevarría, optó por la segunda, pues
a decir del equipo del tabasqueño, el costo político en
el interior y exterior del partido del mandatario es alto,
por lo que decidió irse con el bajo perfil.

Otros tiempos
Entre los asistentes al desfile del 16 de septiembre
pudimos ver a familias enteras de militares, entre
ellas, las de altos mandos, cuyos hijos iban vestidos
como sus padres. Qué distante quedó el desfile de
2007, el primero encabezado por Felipe Calderón
donde el atrevimiento de vestir a su hijo de militar
y con insignias que está prohibido por ley
desencadenó críticas y la Sedeña tuvo que disculparse.

La felicitación de Trump
Y quien también se puso muy patriótico fue nada
más y nada menos que el presidente estadounidense
Donald Trump. El político aprovechó el Día de la
Independencia para felicitar a los mexicanos; incluso,
dijo que "haremos grandes cosas juntos". ¿Se habrá
referido al TLCAN? Es pregunta a la viva México.

Semana crucial para el PAN
Esta semana será decisiva para saber quiénes
buscarán dirigir al PAN. Los aspirantes deben
registrarse mostrando el respaldo de 28 mil
militantes. La cuestión es ver quién tiene parque para
competirle a Marko Cortés, el favorito de la contienda,
no porque sea el mejor, sino porque ya hizo acuerdos
con los grupos del momento.

Retoman caso Duarte
El caso de Javier Duarte dará de qué hablar en los
próximos días. El 26 de septiembre se realizará una
audiencia en el Reclusorio Norte por la causa penal en
contra del ex gobernador veracruzano. Esto, luego de
que la PGR presentara la acusación por escrito por los
delitos de lavado de dinero y asociación delictuosa. Lo
que se busca es tapar las fugas legales.
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PREOCÚPATE, CHAYITO
Llama la atención que la
bancada del PRI en el Senado

defienda a la señora Robles

LUIS
SOTO

al vez el presidente Enrique
TPeña nunca se imaginó que

Rosario Robles se converti

ría en algo así como "una pie
dra en el zapato" desde antes
que arrancara su sexenio.
Primero la nombró "uice

coordincidorci" de Política Social en el equipo
de transición, luego secretaria de Desarrollo
Social en el gabinete legal, y posteriormente
titular de Sedatu.

Después de su "aventura de amor, política,

negocios y corrupción" con el
empresario Carlos Ahumada
Kurtz, que la misma Chayito
se encargó de publicitar, nadie
pensó hace seis años, que la
ex jefa de Gobierno del Dis
trito Federal y ex dirigente del
Partido de la Revolución Democrática saliera,
en 2012, de la tumba política. Y no obstante
que muchos priistas expresaron al "líder" su
inconformidad por haberla "resucitado", al
final de cuentas "ni los vieron ni los oyeron".

Más aún, contra viento y marea el Presiden
te la mantuvo seis años en el gobierno Federal,
sin importarle la ineptitud de la señora en la

instrumentación de los programas sociales
estrellas (Prospera y la Cruzada Nacional
contra el Hambre); las demandas de juicio
político por su intervención en las elecciones
de Veracruz del año 2013 para favorecer al
PRI, utilizando recursos de los programas
sociales; y su presunta participación en la
llamada Estafa Maestra. En todos estos casos,
el "líder" pareció decirle: "No te preocupes
Rosario", son los malosos del PRI y del PRD
que te tienen envidia, que no te quieren, pero
déjalos que ladren, se interpretó.

Pero hoy, legisladores morenistas  varios
de ellos ex perredistas resentidos no han
olvidado los agravios de "Chayito" y están
dispuestos a cobrárselos; quieren incluso
verla tras las rejas por su presunta partici
pación, omisión, complicidad, acusan, en la
Estafa Maestra.

La señora Robles argumenta que ella nada
tiene que ver en ese asunto, y prueba de ello,
agrega, es que no hay documentos en Sedesol
que demuestren su participación en algún
ilícito. ¡No los hay, porque como por arte de
magia desaparecieron! Afirman funciona
rios de la dependencia. Llama la atención en
este penoso asunto, que la bancada del PRI
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en el Senado de la República,
que encabeza Miguel Osorio
Chong, defienda a la señora
Robles. ¿Por qué? Preguntan
los analistas bisoños. Porque
sienten pasos en la azotea, di
cen los que saben, y abundan:
Varios de ellos podrían resultar salpicados, por
ejemplo, la señora Vanessa Rubio, subsecre
taría de Hacienda con José Antonio Meade,
probablemente sabía de los malos manejos
de Sedesol en varios programas sociales.

¿Y Osorio qué tuvo que ver en los posibles

chanchullos de la señora Robles? Pregunta el
respetable. Bueno, a Osorio los morenistas
quieren cobrarle otras facturas, como las de su
Oficial Mayor en la secretaría de Gobernación,
Jorge Francisco Márquez Montes, de quien
se sospecha, sólo se sospecha, dejó vacías
las arcas de la dependencia para favorecer a
unos cuantos. ¿O habrá sido a unos cuates?
Y ni modo que Osorio no supiera, verdad.

MUCHOS PRIISTAS

MOSTRARON AL
LÍDER SU

INCONFORMIDAD
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AMLO DESDE EL
MONTE DE LAS CRUCES

La reloción de López Obrador con la
prensa nunca ha sido fácil, pero pinta
para ser aún más complicada

MARTHA
ANAYA

omencemos por el significado de lapre
C sentía de Andrés Manuel López Obrador

en el Monte de las Cruces (Ocoyoacac,
Estado de México) el día del Grito.

Según sus propias palabras, eligió este
lugar para honrar la decisión que tomó
ahí Miguel Hidalgo el 30 de octubre de

1810, tras vencer a las fuerzas leales a la Corona española:
No tomar la Ciudad de México.

"Hidalgo pensó que si tomaba la ciudad perderían la vida
muchísimos mexicanos... Es de esas decisiones históricas
que deben valorarse mucho. Hidalgo era un patriota. Él sí
dio su vida; pero cuando estaba de por medio la vida de los
demás, pensó en la no violencia... Fue cuestionado incluso
por sus seguidores... Por eso quise venir aquí", explicaría.
¿Alguna resonancia sobre la decisión que él mismo

tomó cuando el plantón de Reforma en 2006 para evitar
que las protestas de sus seguidores se salieran de control?

¿O la de Cuauhtémoc Cárdenas cuando se negó a tomar
Palacio Nacional en 1988? Tal vez... Andrés Manuel no
lo hizo explícito, pero tras sus palabras parecían asomar
algunos momentos de su propia biografía.

Pasemos ahora a La Entrevista que el Presidente electo
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dio a los periodistas ahí mismo.
La Entrevista, sí, con mayúscu
la, porque vale la pena revisarla,
entre otras cosas por lo que deja
ver sobre la (su) relación con los
medios de comunicación y de
éstos con el poder.
López Obrador comenzó

con su reiterada petición a los
medios de abrir sus espacios a informar sobre las dos
opciones para el nuevo aeropuerto:

Si actúan con profesionalismo, sin tomar partido y de
manera imparcial, la gente se va a informar bien, aseguró.

Ofreció incluso una zanahoria:
¡Hasta voy a decir qué medios son los que más están

ayudando sobre el aeropuerto! Algunos ya abrieron foros
de discusión..., se los agradezco muchísimo.

Pero al llegar el tema de si dejará impunes a funcionarios
del pasado, o harán borrón y cuenta nueva de la corrupción,
el tono de AMLO hacia los medios tomó otros matices:

Algunos medios de comunicación han callado durante
muchos años el saqueo que ha habido durante el periodo
neoliberal y los principales saqueadores de México, o los
que permitieron el saqueo, siguen impunes...,¡y ni siquiera
se les menciona en los periódicos!

¿Por qué a los de mero arribano se les toca...? ¿Por qué
pierden tanto tiempo y líneas ágata en chivos expiatorios?

A algunos medios de comunicación les gusta ofrecer
circo a la gente. Nosotros ya no queremos eso...

¿Lo de Rosario es circo?, le interrumpieron.
Sí, porque no se fueron al fondo. Nunca mencionan a

los jefes, a los responsables del saqueo... Llevan 30 años
saqueando al paísy los medios de comunicación ¡calladitos!
"Andan agarrando que un gobernador de tal estado,

¡qué barbaridad!; a la secretaria no sé qué, al presidente
municipal...,y los jefes de jefes gozando de impunidad y sin
perder su respetabilidad. ¡Yabasta de simulación!", tronó.
Hasta ahí los apuntes del tema. Valgan para delinear

cómo pinta el devenir en la relación entre el próximo
gobierno y los medios de comunicación.

• • •

GEMAS: Obsequio de AMLO: "El país lleva 30 años en
bancarrota."

EN SUS

ENTREVISTAS

CLASIFICA A LOS

QUE PREGUNTAN
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CERCADO Y EN EL LIMBO,
INICIA EL CONGRESO
La indefinición legal se debe a que el
Congreso local no cuenta aún con su
Registro Federal de Contribuyentes

nicia una nueva etapa en Ciudad de
1 México, entra en vigor la Constitución,

arrancan los trabajos del Congreso local,
cierra su etapa a Asamblea Legislativa del
Distrito Federal, sin embargo, los nue
vos diputados aún no cuentan con los
registros legales del cambio en el Poder

Legislativo, así que inician en medio de una laguna legal.
Además, no quieren visitas incómodas, así que van a
cerrar las calles para resguardar el perímetro del recinto
de Donceles.

Durante las reuniones del equipo de transición, se había
comentado que no cerrarían calles para que llegaran los
grupos de acarreados a vitorear al jefe de Gobierno en
turno o a los diputados que los llevaban; después de que
un grupo de damnificados acudiera a la última sesión de la
ALDF, resulta que cambiaron de opinión. Sí habrá cierres
de calles en Donceles, Allende, eje Central, Tacuba y Cuba.
No quieren que los damnificados que perdieron sus

viviendas hace casi un año, les echen a perder el día con
reclamos; total, como Pleno van a recibir la modificación
al presupuesto para destinar recursos a la reconstrucción
y los aprobarán en una sesión el 19, que es emblemático.
Así muestran su empatia.

La indefinición legal se debe a
que el Congreso local no cuenta
aún con su Registro Federal de
Contribuyentes, entonces por
unas horas o días, para empe
zar, no tendrán relación con los

trabajadores, esta laguna impide
que directivos en funciones de
la ALDF puedan tomar decisiones, porque en algún mo
mento pueden señalarlos por usurpación de funciones.

Con instituciones como el ISSSTE, necesitarán firmar
nuevos contratos porque el vigente es con la ALDF y esa
dependencia ya no existe. Los trámites para obtener el
RFC les ha tomado semanas, pero todavía no cuentan con
él para actuar con absoluta legalidad.

La gente que trabaja en la Asamblea no tiene la certeza
si les vayan a pagar o si van a trabajar gratis en este pro
ceso; esa situación no ha sido clarificada por la comisión
de transición.
Este lunes en algún momento se habrá de instalar la

Junta de Coordinación Política del Congreso local, que sus
tituye la Comisión de Gobierno para aprobar los acuerdos
administrativos que den certeza en estas horas del limbo.

La ruta que tienen planeada para hoy es instalar la Mesa
de Decanos para elegir a la Mesa Directiva que conducirá
el trabajo del Congreso y así dar inicio a la sesión solemne
por la entrada en vigor de la Constitución Política de la
Ciudad de México.
A esa sesión acuden como invitados la jefa de Gobier

no electa, Claudia Sheinbaum, y el jefe de Gobierno José
Ramón Amieva.

Después inicia la sesión ordinaria, decretan el receso
para que en el salón Heberto Castillo se haga la entrega
del sexto informe, por parte del secretario de Gobierno,
Guillermo Orozco; reciben la iniciativa de reforma para
destinar recursos a la reconstrucción.

Con letras de oro ya se lee en el recinto Congreso de la
Ciudad de México, aunque aún haya aspectos en el limbo.

SE REQUIEREN
RENOVAR

VARIOS

CONVENIOS
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EL GRAN DERROTADO

De ser el centro de la burbuja
presidencial y tener poder e influencia en
la toma de decisión, pasó al ostracismo

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

1 sexenio deja muchos derrotados, pero
Euno en particular perdió cuanta batalla

emprendió.
No sólo Enrique Peña Meto cargará,

como parte de su legado, el fracaso elec
toral de su partido, el PRI, en las urnas el
1 de julio, y abandonará la Presidencia

lo que defacto parece haber hecho ya con los peores
niveles de aprobación que haya tenido cualquier manda
tario arañando el 20''.. de aceptación. Hay un personaje,
sin el que no se entiende ni el actual sexenio, ni los ejes
del mismo, ni la derrota en los comicios presidenciales.
Aurelio Ñuño, el gran derrotado.

El protegido del Presidente, que llegó con Peña Nieto
recomendado por Luis Videgaray todavía en el Edomex,
pasó de flotar en las nubes a caer de golpe y estrellarse
contra el suelo. Documentar su camino, es seguir la tra
yectoria de los fracasos de un gobierno que vive su ocaso.

Desde Los Pinos, como Jefe de la Oficina presidencial,
Ñuño fue el articulador del Pacto Por México, del que hoy
sólo queda la anécdota. La "primera gran reforma", como
la calificó ya como titular de la SEP, la Educativa, respira de
manera artificial. AMLO ha repetido una y otra vez incluso
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frente al propio Presidente en
la única conferencia conjunta
que han ofrecido, en Palacio
Nacional que se "cancelará".
Elba Esther Gordillo, a quien se
detuvo, pues representaba un
obstáculo para la aprobación e
implementación de la misma, no
sólo está libre, sino con ánimo

de revancha acusando "persecución política" de quienes
la privaron de la libertad.
Ñuño, impuesto por Peña Nieto, coordinador de la

campaña presidencial del PRI que menos porcentaje de
votos dio a ese partido en su historia menos de l£»f| del
total de votos, se quedó sin nada. No fue candidato a
ningún cargo y no tendrá posición alguna. De ser el centro
de la burbuja presidencial y tener poder e influencia en la
toma de decisión, al ostracismo.
El hombre fuerte del Presidente, está de fcicto fuera

de la vida pública. Intentó ser candidato presidencial, no
pudo. Buscó defender su reforma, la Educativa, tampoco
lo consiguió. Fue pieza clave en la detención de Elba
Esther Gordillo, y la maestra está libre. Trató de llevar a
buen puerto la campaña presidencial que Peña Nieto le
encomendó, y la hundió. Aurelio Ñuño fue el responsable
de la estrategia, la ejecución de la misma y, por tanto, de
sus resultados. Es el gran derrotado. Una estampa que
retrata el sexenio que se va.

OFF THE RECORD: Va por Graco Ramírez, sí pero
también por su hijastro Rodrigo Gayosso. a quien
su primer círculo detecta como contacto con oscu

ros e inconfesables intereses. El próximo gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, entrará con los

tachones por delante contra quienes, acusa en públi
co y privado, no sólo quisieron frenar su camino a la
gubernatura, sino pretendieron manchar su nombre.

Los expedientes están en manos de su
representante José Manuel Sanz

ES UNA ESTAMPA

QUE RETRATA
EL SEXENIO

QUE SE VA
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A pesar de la bancarrota en
la que, según él, se encuen
tra el país, el próximo Pre
sidente, Andrés Manuel

López Obrador, advirtió que "posi
blemente no pueda cumplir todas las
demandas que se requieran, pero sí
todos los compromisos que hizo" a lo
largo de su campaña electoral, al reite
rar que no le va a fallar al pueblo.
En Tepic, la capital de Nayarit, en la que empren
dió su "gira de agradecimiento" a los más de 30
millones de ciudadanos que votaron por él en la
jornada electoral de julio pasado, atribuyó a "esa
difícil situación económica y social", la imposi
bilidad de responder a lo que México requiere;
lo que se suma a las varias rectificaciones que ha
hecho en los meses recientes.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Desde el balcón central de Palacio Nacional, en el
que apareció por última vez en su sexenio, el Pre
sidente Enrique Peña Nieto presenció, junto con
su esposa, Angélica Rivera, los secretarios de la
Defensa Nacional y Marina, y los representantes
de los Poderes Legislativo y Judicial, el tradicional
desfile militar, que muchos creen que será difícil
volver a ver.

Cientos de miles de personas se apostaron desde
el Zócalo, calles del Centro Histórico y a lo largo del
Paseo de la Reforma hasta el Bosque de Chapulte
pee, al paso de los contingentes, entre aplausos y
vivas, y tuvieron oportunidad de ver, por última vez
también, el vuelo de aviones y helicópteros de la
Fuerza Aérea Mexicana.
Habría que recordar que el titular del nuevo gobier
no, Andrés Manuel López Obrador, anunció que en
cuanto asuma el cargo pondrá en venta no solamen
te el avión presidencial, sino también la totalidad de
los que conforman la Fuerza Aérea Mexicana.
Fue notoria la actitud que mantuvo permanen
temente el presidente del Senado, Martí Batres,
quien estuvo en el balcón al lado del secretario de
Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, de no aplau
dir en ningún momento a los miles de militares y
marinos que participaron en el desfile, a los que,
igual que otros legisladores y militantes de More
na, ven con recelo y los hacen blanco de un sinfín
de acusaciones.

Por cierto que después de su desafortunada decla
ración, de que su excompañera de partido Rosario
Robles, hoy secretaria de Desarrollo Agrario, Terii
torial y Urbano, y que lo fue también de Desarrollo
Social, acusada por los coordinadores parlamenta
rios de Morena de actos de corrupción, es un "chivo
expiatorio" para proteger a sus jefes, le provocó una
oleada de críticas.

Legisladores de partidos de oposición e indepen
dientes coincidieron en que con ello, el Presidente
electo pareciera haber exonerado a la funcionaría,
quien fuera presidenta nacional del PRD, cargo en
el que durante su gestión enfrentó acusaciones
similares.
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¿Quién gobierna en el
Centro de la CDMX'

pesar de que las autoridades de la CD
MX han venido insistiendo que está fo
calizada la inseguridad en la capital, la
terca realidad revierte lo que dicen.

Lo sucedido el viernes en Garibaldi es una nueva manifestación
de cómo grandes grupos delincuenciales se pelean para apoderar
se de los espacios de la ciudad, sin importarles el costo.

Los testigos de lo que pasó optan, con razón, por callarse. Quie
nes se atreven a decir algo, lo hacen con una prudencia tal que
hasta parece que no dicen nada. Hay una constante en lo poco que
se comenta: la policía no llegó hasta que había pasado todo; algu
nos aseguran que en la zona estaban algunas patrullas.

Las propias policías están metidas en un callejón sin salida.
Habrá quienes quieran enfrentar con seriedad y profesionalismo
sus responsabilidades; pero también hay quienes viven de la mano
de la corrupción existente entre los propios cuerpos de seguridad
y su complicidad con la delincuencia como una forma de vida pa
ralela; quizá no tienen otra opción.

Buena parte del centro de la ciudad se ha convertido en tierra de
impunidad. Los dueños de restaurantes, bares y comercios no han
encontrado la manera de defenderse.

Si alguien sabe lo que pasa a detalle, son los cuerpos de segu
ridad. Reciben a diario denuncias y quejas, las cuales, en algunos
casos, son atendidas con argumentos, en la gran mayoría, cercanos
al cinismo y la impotencia.

Las cosas han llegado al extremo. Lo violento del viernes en Ga
ribaldi fue una manifestación brutal de lo que también, de manera
violenta o a través de chantajes, amenazas e intimidación, viven
muchos ciudadanos en el centro de la capital.

Hace cerca de dos años, en este QUEBRADERO le contamos de
dos jóvenes que se nos acercaron para plantearnos el gran proble
ma que tenían en su bar. Los dueños del pequeño local habían pre
sentado denuncias en la delegación; incluso "le dimos una lana a
unos policías que andan por la zona para que nos cuidaran, sobre
todo de miércoles a viernes, que es cuando estudiantes van al bar.
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"Nos piden diez mil al mes. Si se los damos, nos quedamos casi
sin nada. Entre la renta del local, las mordidas que hay que dar en
la delegación, lo que hay que ponerle con los inspectores, que todo
ven y todo quieren, y con lo que tenemos que meterle al bar, nos
quedamos vacíos".

Esto fue, le recordamos, hace dos años. La semana pasada nos
volvimos a ver y el panorama, nos cuentan, es desolador. Han in
tentado dejar el bar y ahora resulta que ya ni eso pueden hacer. Se
lo ofrecieron a los "malos" para quitarse de problemas y no acep
taron la oferta.

La razón se basa en que no quieren quedarse con el local porque
les sale mejor que estos dos jóvenes se sigan encargando del bar
para no perder el tiempo en lo que hacen. Lo de ellos es cobrar y
amenazar, nos dicen con ironía y con resignación; "hasta nos dan
ánimos y nos piden que le echemos ganas, porque es también por
nuestro bien".

La mayoría de los habitantes del centro han vivido experiencias
de este tipo; algunas son violentas y sin concesión, otras son "ex
hortativas", lo que en el fondo no es otra cosa que viles amenazas
que no se pueden minimizar.

¿Qué piensa hacer el nuevo Gobierno de la capital con una situa
ción que está fuera de control? En la CDMX están metidos cárteles,
por más que las autoridades se la hayan pasado negándolo. Están
también pequeños grupos delincuenciales, los cuales viven a la
sombra, tanto de los cárteles como de la complicidad policiaca.

No hay derecho que los comerciantes y dueños de restaurantes
y bares del centro sigan "viviendo" como sucedió en al menos los
últimos tres años.

RESQUICIOS.
Está cerca el tiempo de Morena en Veracruz. Una breve

visita al puerto nos permitió escuchar voces inquietas y
preocupadas; "¿cómo le van a hacer?". Temas: desparecidos, co
rrupción, narcotráfico, Javier Duarte, relación mediosnuevo go
bierno, pobreza. Exactamente como en buena parte del país.

LO VIOLENTO

DEL VIERNES

en Garibaldi fue

una manifestación

brutal de lo que
también, de manera

violenta o a través

de chantajes, ame
nazas e intimida

ción, viven muchos

ciudadanos en el
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Rozones
Lilly... ¿pateando el pesebre?
La senadora morenista por Sonora, Lilly Téllez, ya le dio contras a

Andrés Manuel López Obrador acerca del asunto de la investi
gación solicitada contra Rosario Robles, señalada por el presunto

desvío de 700 millones de pesos en efectivo durante sus gestiones como
titular de la Sedesol y la Sedatu. López Obrador dijo que Robles es "un chivo
expiatorio". Y Téllez le revira textual que "no es un chivo expiatorio... parece
al menos cómplice". Y así hay otros.

Innegable, el interés por el 68
El promocional de la serie acerca de los acontecimientos del Movi

miento del 68, Un extraño enemigo, producida por Televisa para
Amazon Prime, lleva, en tan sólo tres días, 8.7 millones de vistas

en YouTube y 4 millones en Facebook. En un par de semanas se estarán
cumpliendo 50 años de los acontecimientos y las cifras dicen que aún existe
mucho interés por conocer qué sucedió aquel 2 de octubre.

Flores de AMLO para Delgado
Ayer arrancó la gira de AMLO por Tepic, donde hizo un reconoci

miento explícito a los diputados que avalaron la Ley de Remunera
ciones, en la que se estipula que ningún funcionario público podrá

ganar más que el titular del Ejecutivo federal. "Van muy bien diputados y
senadores... eso es lo que tienen que hacer". Al reportarse que las flores se las
llevó Delgado, Dante se emocionó. Ya le aclararon que fueron para Mario, ahí
presente.
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¡Circulando, que es gerundio!
urante su primera participación en el desfile militar, el contingente>D de la Conagua debutó con el pie izquierdo, ya que las camionetas
de Atención al Desastre entorpecieron todo, al estacionarse du

rante más de cinco minutos casi al pie del balcón presidencial, ya que los
conductores habían rebasado a su propio contingente y luego no encontraron
espacio para reincorporarse. Y dicen que alguien tenía ganas de aventarles...
una histórica campana.

Se lleva descontones... y un zurdazo
1 coordinador de la bancada panista en el Senado, Damián Zepeda,E;aventó un tuitazo a propósito del resultado de la pelea del Canelo,
señalando que "no ganó, sin duda, pero luchó con gran dignidad:

El robo después no tiene nombre". Usuarios lo tupieron con todo y Zepeda
reviró: "Lo que es, las cosas se ganan en la vida, no se reciben de regalo. En fin"
a lo que el expresidente Felipe Calderón, remató: "Qué le pasa? Pobre PAN".

Se perfila elección emPANtanada
a está circulando el acta con la impugnación que hicieron, ante la Sala>Y:Superior del Tribunal Electoral, los aspirantes a la dirigencia nacional
del PAN Manuel Gómez Morín, Mirelle Montes, Ernesto Ruffo

y José Luis Espinosa; señalan, fundamentalmente, que la votación interna
debe postergarse hasta que se garantice certeza en el padrón de militantes.
Así que si iba por la vía pavimentada... ¡de pronto esta elección ya agarró por
el empedrado!

Abre la puerta Graco al de seguridad estatal
1 presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Morelos, Alfonso
'E"Sotelo, tiene sus dudas en el relevo que hizo el gobernador, Graco
:Ramírez, de su comisionado estatal de Seguridad, Alberto Cape

11a, a días de concluir su administración. Capella estaba citado a comparecer
esta semana ante el pleno de los legisladores como parte de la glosa del último
informe de Graco. Pero, pues, que ya se fue... muy casual.
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SÓLO PARA INICIADOS i JUAN BUSTILLOS

Don Pancho, todo está cambiando;
del PRI nada queda

Para Elena y Tina GalindoMma, mis hermanas
Han pasado sólo 10 años de que usted se
marchó y me duele comprobar que, por
lo menos en lo que a mí se refiere, sobra
ba razón a Gustavo Adolfo Becker cuando

se dolía de lo solitarios que se quedan los
muertos.

Avergonzado, se lo confieso, don Fran
cisco, olvidé el domingo pasado que la no
che aquella de! 9 de septiembre de 2008
cuando, a sus hijos y a sus amigos, nos he
redó la tristeza de su partida.

No me atrevo a cargar el olvido a la vo
rágine que viven los mundos político y pe
riodístico a partir del día que un grupo de
ex priístas encabezado por Andrés Manuel
López Obrador mandó al PRI al diablo, es
decir, a las puertas de la extinción.

Todo está cambiando, espero que pa
ra bien y no como Lampedusa hizo decir a
Tancredi: "si queremos que todo siga co
mo está, necesitamos que todo cambie".

Como sea, no tengo justificación pa
ra el olvido, mucho menos si en el salón
"Francisco Galindo Ochoa" (que los Bus
til los bautizaron, por algo será, como "El
Pancho's Bar") veo casi a diario el lienzo en
el que don Toño Anaya lo retrató a Usted
como el último dinosaurio que fue, con su
puro inseparable y su pin priísta reinando
sonriente sobre un mundo jurásico pobla

do de dinosaurios de poco empaque.
El domingo anterior debí platicarle, co

mo año con año, loque ocurre, al menos lo
que alcanzo a ver. Usted perdonará que lo
haga con una semana de retraso.

No tengo ouija, pero sé que le interesa
el país, pero sobre todo su partido. Déje
me decirle que está, si no en estado agóni
co, en coma sí, y que así permanecerá por
lo menos los siguientes dos meses y me
dio hasta que se quede sin jefe, si no seso
mete antes al liderazgo de López Obrador
que, vestido de moreno y todo, sigue sien
do un priísta de los viejos tiempos.

Creo que el PRI formal ha hecho bien
en replegarse un poco porque de lo con
trario desaparecería de! todo. La última
ocasión que el Presidente Peña Nieto se
refirió a la derrota del primer domingo
de julio pasado, expresó su convicción de
que su partido debe cambiar de esencia,
de nombre y de apellidos, es decir, reen
carnar en otro.

A Claudia Ruiz Massieu, hija de José
Francisco, le tocó la triste tarea de admi
nistrar el tiempo que, en teoría, aún está
en el poder (por lo menos en el Ejecutivo
federal) antes de que ya sin jefe oficial se
desaten los demonios para terminar de
enterrarlo, resucitarlo en un nuevo ente,

como aconseja Peña Nieto o, ajusfándo
nos al verbo de moda, reinventarlo.

El problema don Francisco es que pa
rece que no hay con quién ni para qué.

A excepción de los priístas de alto nivel
que aún andan por ahí, más que por gus
to o militanda, por obligación, pues están
obligados a dejarse ver por formar parte
de la chiquillada en el Congreso, al restóse
lo tragó la tierra, están de vacaciones o ve
lan armas en espera de quedarse sin nadie
en el mando para hacerse de él.

Por suerte no le tocó verlos llevar a su partido
al estado en que se encuentra.

En marzo de este año, en su cumpleaños le de
cía al final del texto que sería saludable que estu
viera Usted "para decir (a los priístas) que ya se
dejen de chingaderas, que el PRI no puede darse
el lujo deque otra vez lo echen a patadas de Los Pi
nos porque puede ser para siempre".

Faltaban tres meses para las elecciones, pero
ya se veía venir lo que ocurrió, y Usted no estaba
para decirles que por lo menos metieran las manos
para que nos creyéramos el cuento de que estaban
en competencia.

Han desaparecido, ni siquiera asoman el ros
tro quienes tienen un catálogo de culpas y causas
de la derrota, tampoco los poseedores de la poción
mágica para despertar a quien está en coma o el
que ya tenga lista la nueva esencia y los nombres
y apellidos.
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¿Qué más puedo decirle, don Pancho, que Usted
no sepa?

El PRI, lo que quedaba del partido al que Usted
ayudó a mantenerse en el poder desde los tiem
pos de Manuel Ávila Camacho, cuando emigró de
su juvenil exilio en Chetumal a la Ciudad de México,
nada queda y sólo un justiciero tipo Marvel podría
ayudarlo a recuperarse con lentitud.

La noticia es que Andrés Manuel y su grupo no
piensan irse y se necesitaría una catástrofe políti
ca y económica de magnitud apocalíptica para que
otra formación de izquierda, derecha o centro, pu
diera, si no desplazarlos, por lo menos hacerles
cosquillas. Tendría que convencer a por lo menos
30 millones de personas que se equivocaron, y pa
ra eso se requiere de más de uno o dos sexenios.

Además, el Presidente electo es un gran mala
barista dialéctico, aunque sus opositores se burlen
de su estilo para enfrentar los cuestionamientos
supuestamente conflictivos; ahora mismo que su
estrategia para ganarse al electorado empieza a
toparse con la realidad, sin mayor problema da
vueltas a los asuntos como si sus propuestas origi
nales no hubiesen sido en sentido diferente. Y nada

pasa porque su bono de credibilidad es inmenso.
Si, don Francisco, si allá en donde está le permi

ten vernos sabrá que al final de cuentas los priístas
hicieron todo para que los echaran a patadas; más
aún, parecen resignados a dejar de existir o, en el
mejor de los casos, para ellos, están en espera del
momento de sumarse al nuevo grupo en el poder
que, como sabe, está compuesto, en la cúspide, por
puro ex priísta. Sin duda serán bienvenidos.

Lamentable, sí, decepcionante también porque
llegamos a pensar, lo incluyo y me incluyo, que es
taban hechos de otra madera. IMo es así. Cuando

el triunfo les sonríe son lo que creíamos que eran,
pero cuando enfrentan la desgracia y la derrota, se
muestran como verdaderamente son.

Y por eso los echaron.
Y de nuevo, perdón por el olvido, pero ya sabe

hay tiempos en que la memoria es flaca.

Fecha: 17/09/2018

Página: 2

Area cm2: 682

2 / 4

Columnas Políticas

Juan Bustillos, Sólo para iniciados

Juan Bustillos

Costo: 47,965

Página 54



E! presidente enrique peña nieto expresó su
convicción de que su partido debe cambiar
de esencia, de nombre y de apellidos, es
decir, reencarnar en otro

Claudia Ruiz Massieu, presidenta nacional del
PRI. Una tarea difícil, administrar el tiempo
en que, en teoría, el tricolor aún está en el
poder, antes de que se desaten los demonios
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El Ultimo Dinosaurio, mural ubicado en el salón "El Pancho's Bar" de IMPACTO,
en honor a don Francisco Galindo
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AMLO SOMETE A MONREAL Y DELGADO
CON EL 'CHIVO EXPIATORIO' ROBLES

Du rante las varias horas dé travesía a Tepic, Nayarit, Mario Delgado Ca
rrillo tuvo oportu nidaci de tratar con Andrés Manuel López Obrador<S> el caso de Rosario Robles Berlanga sin lograr convencerlo de que NO
es "chivo expiatorio" y que hay pruebas fehacientes de la ASF.

En las próximas horas se pondrá a prueba la autonomía de los legisladores de
Morena, del próximo Ejecutivo, ya que sus coordinadores en el Congreso pidieron,
desde el 12 de septiembre, una investigación a fondo de Robles Berlanga por evi
dencia de corrupción, aportada por la ASF de David Colmenares Páramo, en su
gestión en la Sedesol y laSedatu.

Aficionados á las redes sociales, ni Delgado ni su homólogo en el Senado, Ri
cardo Monreal Ávila, publicaron los desacuerdo con López Obrador y, bajo la
sospecha de desviar el tema, el coordinador del rebaño morenista se dedicó a repetir
las opciones de rumbo que tomará la Reforma Educativa.

El 13 de septiembre, Delgado Carrillo aseguró en San Lázaro: "Desde la 'Estafa
Maestra' está acreditada la relación que tiene ella (Robles), directamente, con estos
millonarios desvíos", en relación a la evidencia de la ASF por desvíos de 700 millones
de pesos en efectivo, triangulados a empresas "fantasma".

Un día antes, el 12, Monreal aseguró que Rosario sería citada a comparecer pa
ra darle seguimiento al probable desvío de recursos detectados por la ASF, peeero,
el 15 deseptiembre, día de la Independencia, AMLO se enredó, en la Bandera, en de
fensa de Robles al calificarla como "chivo expiatorio" y que no la iba a perseguir, co
mo a muchos otros.

ALMIRANTE SOBERON SE QUEDA ESPERANDO
EL 'USTED DISCULPE' DEL PRESIDENTE ELECTO

El arranque de la gira de agradecimiento en Tepic, Nayarit, era la oportu
nidad de oro de Andrés Manuel López Obrador para cerrar la herida
con la Secretaría de Marina de Vidal Soberón Sanz.

Y aunque el presidente electo dio un giro de 180 grados en su posición con las
Fuerzas Armadas, a las que ahora considera imprescindibles para el nuevo nombre
de lá lucha contra el crimen organizado: 'Pacificación de México', el operativo de la

Marina contra Juan Francisco Patrón "El H2", en Tepic, fue duramente criticado
por López Obrador.

En febrero del 2017, el entonces candidato de Morena aseguró que la Marina ha
bía masacrado a jóvenes y menoresde edad: lo secundó Epigmenio Ibarra con una
furibunda campaña contra los militares.

Pero, el domingo, en Tepic todo fue hablar de programas sociales, de la banca
rrota del país por 30 años de neoliberalismo y el esfuerzo que tendrá que hacer el
gobierno entrante para cu m pli r lo prometido. Así que ni Soberón ni Salvador Cien
fuegos Zepeda recibieron el "usted disculpe".

EN 30 ANOS DE NEOLIBERALISMO NADIE
VIO LA BANCARROTA DE MÉXICO

Gon las declaraciones de Andrés Manuel López Obrador en Tepic, se
guramente, en pocas horas, los legisladores de Morena impulsarán un
pu nto de acuerdo para llamar al titu lar de Hacienda, José Antonio Gon
zález Anaya, para explicar el por qué entregará al país en bancarrota.

El ex funcionario de Pemex, quien tomó la secretaría de manos de José Anto
nio Meade Kuribreña, pod rá alegar que así se la entregaron desde noviembre del
año pasado, y el ex candidato del PRI dirá que Luis Videgaray Caso, en los cuatro
primeros años del sexenio, provocó la quiebra.

Peor aún, Videgaray podrá alegar, como dice López Obrador, que la presun
ta bancarrota, por la cual el presidente electo podría NO cumplir los compromisos de
campaña, es resultado de 30 años de neoliberalismo.

Así que los orígenes del "desastre económico" se remiten a Miguel de la Ma
drid en los 80. Lo extraño es que ni Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto hablaron de "bancarrota": ni siquiera
el "error de diciembre" de 1994 (Salinas dixit Zedillo) llegó a bancarrota.

SUSCRIPCIÓN A CORREO:

http://ow,ly/S7Ho30igP;J7

Blog: http://losmahsos.blogspat.mx/
Ttmüer: http://tmitter.cotn/nudosos
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Que no cunda el pánico.

La Oficialía Mayor de la Asamblea Legisla
tiva que hoy pasará a la historia cuando tomen
protesta los primeros congresistas de la CDMX
aseguró que ningún mando medio se quedará
sin la parte proporcional de aguinaldo que to
davía se les debe.

Aunque más de uno tiene miedo de que ya
no haya a quién cobrárselo, quienes llevan el con
trol del dinero juran que se pagara en cuanto los
trabajadores comiencen a presentar sus renuncias.

Y que si a los legisladores ya se les cubrió
hasta el último centavo, es porque a ellos no los
corren, sino que se les acaba el hueso... perdón...
iel encargo!

K iNf

Dicen que a Santiago Taboada le recomen
daron no ir a la ceremonia del Grito en Benito
Juárez para dar a entender que había distan
cia con (la mala fama de) sus predecesores.

No hizo caso... pero tampoco ignoró por

completo el tip.

Al final fue, cumplió con protocolo, pero eso
sí, cuentan que se mantuvo siempre en segunda
fila y bajo perfil.

Bueno, que parecía esconderse de la cáma
ra cuando algún tiro le quedaba cerca.

Raro, pero por primera vez en muchas déca
das, desde el Congreso del Edomex salieron
críticas hacia el Gobierno estatal.

Martha Hilda González Calderón fue
nombrada Secretaria del Trabajo; Aurora
González Ledesma, titular de la Secretaría de
Turismo; y Darío Zacarías Capuchino, volvió a
Desarrollo Agropecuario.

A decir de algunos Integrantes del PRD y de
Morena, los nuevos titulares de esas dependen
cias son integrantes del PRI que tal vez le han da
do resultado a su partido, pero no a la ciudadanía.

demisfuentes 0treforma.com
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BINOCULARES
HERENCIA CALIENTE

GANANTODO
La bancada de Morena en el
Senado tendrá el control de las
principales comisiones legis
lativasy el dominio adminis
trativo déla Cámara Alta en la

64 Legislatu ra. De las 44 comi
siones legislativas que contará
el Senado, Morena presidirá
20 entre las q ue destacan Ad 
ministración, la que aprueba
los presupuestos del Senado;
Hacienda, laque revisa Presu
puesto y Ley de Ing resos; De
fensa Nacional, Justicia, por
donde se procesará la Ley Or
gánica de la Fiscalía General
de la República, a ver qué ha
cen con tanto poder.
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Red
Compartida
Noscomentan que a poco más

de dos meses de que Andrés
Manuel López Obrador tome pose
sión y a más de seis años de que deje
ei gobierno, al interior de Morena se
dice que ya liay una férrea competen
cia para suceder al tabasqueño entre
Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard;
sin embargo, aseguran en dicho parti
do que mientras el primero se con
centra en verdaderas jugadas políticas
y en hacer cuadros que afiancen su
imagen, el segundo, Marcelo, se
empecina por la venganza y compla
cencias a sectores que no le ayudarán
en nada cuando vean la figura gastada
del próximo Secretario de Relaciones
Exteriores, cuyo propio equipo de
aplaudidores asegura que en menos
de un año sucederá a la Secretaria de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero.
Ei, presidente electo Andrés

Manuel López Obrador y el
gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo Maza montaron
una guardia solemne en el
Monumento Ecuestre de la Batalla

del Monte de las Cruces, en
Ocoyoacac, donde conmemoraron
este histórico enfrentamiento militar

ocurrido en 1810, entre el Ejército
Insurgente y las fuerzas de la Corona
Española, donde Migue! Hidalgo y
Costilla se alzó con la victoria.

En ese acto, López Obrador y
Del Mazo, escucharon las

demandas de los pobladores y sostu
vieron un breve diálogo, 'lodo ello,

con la asistencia de Beatriz Gutiérrez

Müller, quien leyó un discurso del
poeta mexicano Carlos Pellicer, escri
to en 1930. ¿Qué tal los nuevos tiem
pos, antes inimaginables?
Los que andan muy preocupa

dos porque ya no saben qué
hacer, son los encargados de seguri
dad pública y procuración de justicia
de la Ciudad de México, para contro
lar a los grupos del crimen organiza
do, pues ha quedado ciaio que La
Unión Tepito y Fuerza AntiUnión
están dispuestos a todo para controlar
la plaza de la venta de drogas en la
capital del país, como lo demostraron
con la masacre del pasada viernes en
la plaza de Garibaldi.
Dicen que como parte de los

grandes retos en la cons
trucción del Nuevo Aeropuerto
internacional de la Ciudad de

México, se requiere atender adecua
damente que la ingeniería mexica
na en general está capacitada para
superar y en algunos requieren de
concurso de instituciones y empre
sas extranjeras, que tienen la expe
riencia de haber participado en la
construcción de los grandes aero
puertos internacionales que se han
construido en los últimos 20 años,

La consejería Jurídica y de
Servicios Legales (Cejur)

informó que, anticipadamente, 44
personas fueron liberadas de
Juzgados Cívicos delegacionales la
noche del 15 de septiembre.
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Columna uno
Karina ü. Rocha Priego

A GOBIERNO DELMACISTA, LE URGE
ACABAR CON COMISOS POLÍTICOS
Ahora resulta. Dicen que contra Ga

briel O'Shea. secretario de Salud, y
Alejandro O zuna, secretario gene

ral de Gobierno, se ha hecho una "campa
ña oscura" en su contra para desacreditar
los, Apreciación que deriva del "rastrcris
mo puro" de aquellos que han vivido de
"componendas o negocios" (de toda índo
le) con los anteriores mencionados. Nego
cios que generalmente dejan grandes divi
dendos para quienes hoy, dicen que "po
bres secretarios, los están huleando".
La realidad, querido lector, es que, luego de
este 15 de septiembre, el gobernador Al
fredo del Mazo Maza tendrá que analizar,
una vez más, la composición de su gabine
te y poner orden en donde no lo hay. El
"secreto a voces" del ataque encarnizado
en contra del jefe del Ejecutivo estatal,
para obligarle a claudicar, no fue más que
una muestra de la necesidad del FRI de

hundir más al PRI si es que puede hun
dírsele más, en un afán de desaparecerlo
de las páginas de la historia venidera no
sólo del Estado de México, sino de todo el

país.
Los conflictos con el Gobierno Federal, un

estado quebrado recibido por Del Mazo
Maza, el grave conflicto políticoeconómi
co que se vive al interior de la Secretaría de
Salud, y la falta de identidad de algunos
secretarios con el gobierno de Alfredo del
Mazo por su compadrazgo y cercanía
con gente del Gobierno Federal actual',

han propiciado a que la percepción de los
ciudadanos mexiquenses sea de un primer
año de gobierno ¡perdido!
Pero a partir de este lunes, el gobierno de
Del Mazo Maza tendrá que dar un giro im
portante a su interior, empezando por "dar
las gracias por participar" a aquellos que
simple y sencillamente no encajan; los
compromisos "políticos" adquiridos por
Del Mazo durante su campaña tendrán que
finiquitarse y allegarse de gente de su en
tera confianza y lealtad que le permitan tra
bajar.
Se viene un sexenio difícil para el Estado
de México, A partir del próximo 1 de dici
embre, fecha en la que asumirá el cargo
como Presidente Constitucional de la Re

pública Mexicana, Andrés Manuel López
Obrador; sin embargo, parece que el go
bernador mexiquense "empezó con el pie
derecho" su relación institucional con la

Presidencia entrante, pues tras la recién
llevada a cabo reunión con el Presidente

electo y algunos gobernadores, incluyendo
al del Estado de México, se abordaron te
mas que son de importancia, preocupación
y ocupación de López Obrador.
A groso modo, les platico que durante ésa,
se acordó llevar a cabo acciones para el
mejoramiento urbano de la zona metropoli
tana del Valle de México. También se habló

sobre los municipios conurbados con la
Ciudad de México que tienen necesidades
en materia de servicios de vivienda, regula
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rizaron de la tenencia de la tierra y movi
lidad. por lo que se trabajará en la realiza
ción de algunos estudios ejecutivos, pri
mero, para que se puedan incluir, incluso
en el presupuesto del próximo año, las ac
ciones a realizar en esa zona.

En materia de seguridad, destacó que Ló
pez Obrador les comentó que se trabaja
en el plan de seguridad, que se presentará
en octubre, y la idea es trabajar de manera
coordinada. Destacó que existe la volun
tad de su administración de trabajar
conjuntamente con el gobierno federal y
con los municipios para atender el tema
de la seguridad.
En el caso del Estado de México, los muni
cipios considerados de entrada para el pro
grama de mejoramiento urbano son Tex
coco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli y
Nicolás Romero, por lo que realizarán los
estudios, y posteriormente buscarán los
recursos del Gobierno Federal, aunque
hasta el momento no se tiene un monto de
inversión.

De igual manera, se habló de las diferentes
visitas que hará el Presidente electo a los
estados, por lo que en la entidad mexi
quense estarán atentos a la fecha donde
primero tendrán una reunión en Toluca y
posteriormente algún evento.
En fin que la reunión fue, según Del Mazo
Maza muy fructífera pero, dicho sea de
paso, mientras el gobernador mexiquense
"no se deshaga" de aquellos que quieren
ver que ésta gubematura fracase, haga lo
que haga no se notará ningún avance y
mucho menos desarrollo y trabajo por par
te del jefe del Ejecutivo estatal.
Y se ve la voluntad. Resulta que desde el
pasado jueves, Del Mazo Maza realizó al
gunos cambios, tal vez no fueron los "más
necesarios"; sin embargo, ya empezó el

movimiento de servidores públicos al inte
rior de esta administración, como fue el
caso de la Secretaria del Trabajo, donde
Martha Hilda González Calderón sustitu

ye a Ignacio Rubí Salaz ar, quien ahora es
diputado local de la LX Legislatura.
De igual manera, rinden protesta como
secretarios de Estado, Aurora González
Ledezma, como titular de la Secretaría de
Turismo, en sustitución de Alejandra del
Moralt quien contendió como candidata al
Senado de la República; sin embargo, per
dió al lado de César Camacho guiroz y
simplemente, NO regresó a la Secretaria,
lame ntab lem ente.

En el caso de Darío Zacarías Capuchino,
las cosas son diferentes. Éste perdió la
elección por el Distrito 39, por lo que
regresa a la Secretaría de Desarrollo Agro
pecuario, Secretaría a la que renunció en
febrero pasado y a la que hoy regresa, por
ser gente "cercana" al gobernador Del
Mazo.

Cabe comentar que estos cambios se lleva
ron a cabo a puerta cerrada, desde el pasa
do jueves, movimiento de piezas que en rea
lidad no son de gran importancia, simple
mente está "oficializando" a quienes bus
caron un nuevo cargo de elección popular el
pasado 1 de julio, y como muchos otros
priistas, perdieron la oportunidad ante Mo
rena. Los verdaderos cambios, los que po
drían dar un verdadero giro a la administra
ción Delmacista. aún no se llevan a cabo,
pues parece que le está costando trabajo al
gobernador tomar esa decisión tan impor
tante, sin temor de "ofender" a quienes
"pidieron favores políticos1' u ordenaron
la ubicación de "alfiles" en cargos estraté
gicos que hoy le están causando grandes
daños a la administración que recién cum
plió un año de trabajo.
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Matías Pascal

Ayudantía resguarda a AMLO
I presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dio iniEcio este 16 de septiembre un recorrido por el país, en lo
que ha llamado la "gira de agradecimiento", y con ello

estrena la ayudantía de 20 personas, quienes estarán viendo por su seguri
dad en sus actividades públicas.
El futuro Mandatario viajó con seis integrantes de la ayudantía anuncia

da poco después de los pasados comicios, la cual está encabezada por el
empresario restauran tero, Daniel Asaf.
"El equipo de profesionales", como lo ha dado a conocer anteriormente

AMLO estará conformado por 20 personas, 10 mujeres y 10 hombres. Y por
profesionales, no se refiere a exactamente a su preparación en materia de
seguridad; sino académica, con nivel licenciatura de preferencia, sin
embargo tomaran una capacitación para protección, pero sin el manejo de
armas.

La gira del presidente electo que comenzó ayer en Nayarit donde se reu
nió con el gobernador del estado, Antonio Echevarría y Sinaloa, continua
rá este lunes L7 de septiembre a las 16:30 horas en La Paz, Baja California.
Mientras que para el martes 18 de septiembre a las 17:30 horas en

Guadalajara, Jalisco. Miércoles 19 septiembre a las 09:00 horas en Ixtepec,
Oaxaca; así mismo en este estado a las 11:00 horas en Juchitán y el jueves
20 septiembre a las 17:00 horas en Mexicali, Baja California.

Con todos menos con Gal!

Andrés Manuel López Obrador, presidente electo, anunció que duran
te su gira de agradecimiento se reunirá con los gobernadores de los 32
estados, con excepción de Antonio Gali, de Puebla ante la disputa elec
toral en esa entidad con Martha Erika Alonso, mandataria estatal electa,
con el candidato de Juntos liaremos Historia, Miguel Barbosa, el cual
pidió anular la elección a gobernador.
"Ahí no porque no se ha resuelto la elección", respondió el políti

co tabasqueño cuando se le preguntó si se reuniría con Galt Fayad,
Cabe recordar que el presidente electo regresará a las poblaciones que

visitó durante la campaña electoral, además de reunirse con los goberna
dores porque es 11importante construir la comunicación y el respeto
institucional". Este domingo, el tabasqueño se encontró con Antonio
Echevarría, gobernador de Nayarit, tras el mitin que dio en el municipio de
Tepic, con lo que inició su gira de agradecimiento.
Cabe recordar que Morena impugnó las elecciones a gobernador en
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Puebla, al acusar fraude electoral por parte de Martha Erika Alonso, y su
esposo, el ex gobernador Rafael Moreno Valle, Será el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que determine la situación en esa
entidad.

Monreal estrena #LíneaDirecta
El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, estrenó este

domingo un hosfktag denominado #LineaDirecta, para responder
dudas sobre temas políticos o legislativos de la gente en redes sociales.
En esta ocasión, el también presidente de la Junta de Coordinación

Política [Jucopo) aseguró que la Reforma Educativa podría ser "cancelada,
abrogada o simplemente modificada".
"#Morena no defraudará la confianza de las y los maestros de #México .

En el @senadomexicano, cumpliremos con nuestros compromisos.
Recuerda que ya podrás mandarme tus preguntas por #LineaDirecta: la
dinámica en la que, a través de mis redes sociales, te estaré respondiendo",
sostuvo Monreal Ávila.
En un video el morenista respondió un comentario de una persona res

pecto a qué pasará con la Reforma Educativa y qué hará Morena.
En respuesta, el ex delegado de Cuauhtémoc enfatizó que: "vamos a cum

plir los compromisos que se adquirieron con los maestros, vamos a modi
ficar, a cancelar o abrogar la Reforma Educativa porque eso es lo que quie
ren los maestros. Vamos a consultarlos, a los padres de familia, a los peda
gogos, a los especialistas, a todos", refirió.
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Fiestas
Hasta el último momento, Los priistas
del estado de México apoyaron al pre
sidente Enrique Peña Nieto durante
los festejos septembrinos. Muestra
de ello es que no escatimaron esfuer
zos para "llevarle" gente a dar el grito
en el zócalo capitalino y contrarrestar
el boicot que a través de los medios
electrónicos se pretendía hacer. El
apoyo económico, la comida y el
querer ver a los cantantes Emanuelle
y Mijares, fueron sin duda los mejores
ganchos para que los mexiquenses
fueran a apoyar a su presidente. Se
calcula que alrededor de 20 mil mexi
quenses fueron trasladados al zócalo
capitalino para vitorear a los héroes
de la Independencia y por supuesto al
presidente Enrique Peña.
Las fiestas patrias y los desfiles no
dejaron de celebrarse por todo el
Estado de México. En la mayoría
de los municipios los incidentes
fueron menores. En Cuautitlán

hubo protestas adentro y afuera
del estadio "Los Pinos", lugar del
desfile del 16 de Septiembre. Afuera
protestaron comerciantes por la re
pavimentación de la avenida 20 de
Noviembre. Adentro, transportistas

con pancartas en mano exigieron
realizar esta obra de beneficio a los

cuautitlenses.

Y bueno, la mayoría de los presi
dentes municipales mexiquenses
se aventaron su último grito patrio,
a excepción de los que ganaron por
segunda ocasión, como Enrique
Vargas del Villar

Gabriel Casillas, titular del IME
VIS, entregó por instrucciones del
gobernador Alfredo del Mazo, una
vivienda al militar de Tecámac Héc

tor Manuel Cobaxión, Luego de que
saliera Lesionado por apoyar en los
trabajos de rescate en la Ciudad de
México y quedara en silla de ruedas,
durante los sismos del año 2017.

La diputada federal del PT y ex
presidenta municipal de Tultepec
Dionicia Vázquez, sabe de pirotec
nia y quiere ayudar a su gente, por
eso urgió al gobierno del Estado de
México a agilizar los trámites para
que se normalice la venta de fuegos
artificiales en Tultepec, donde se
han derrumbado las ventas hasta

en un 70 por ciento luego de la ex
plosión de diciembre del2016.
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Salarios menores a 5 mil pesos para funcionarios
Va en ruta acelerada la aprobación de la

Ley Federal de Remuneraciones.
Y viene en el Presupuesto de Egresos

para 2019 el control de salarios de la burocracia
menor, anónima en el erario, diría yo, con per
cepciones inferiores a cinco milpesos mensuales.
¿Qué puede hacer un burócrata confuncio

nes de Enlace con ese salario menos impues
tos, cuotas sindicales, descuentos de Fovissste
y tal vez hasta créditos habitacionales?
Como sea, avanza aceleradamente la Ley

Federal de Remuneraciones porque es com
promiso de campaña de quien descubrió la
veta electoral de\yoganarélamitadynadie

podráganarmásqueyo.
Dio la orden de austeridad según su perso

nal objetivo y los legisladores de su partido
tienen prisa en acatar su voluntad antes del fin
de los tiempos del dispendio, la corrupción, el
saqueo del erario, el enriquecimiento inmoral.
Nada se opondrá a su designio y pronto las

cámaras de Diputados, de Senadores, de los
estados serán oficinas de trámite para anunciar
el advenimiento de la cuarta transformación.
FUEDENCOBRARMENOSDELO ASIGNADO

La racionalidad extrema del gasto guberna

mental se ha convertido en dogma.
Se crea en ella o no, se afecte la marcha de

la administración pública o no, se haya vivido
y hasta enriquecido del presupuesto o no, na
die de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y adláteres el Partido Verde inclui
do puede sustraerse.
Y si toma el atajo para adelantarse a ya sa

ben quién, menor.
Pues eso nada más pero tampoco nada me

nos por si hay reconocimientos se apresta a di
fundir la bancadadebiera decírselas bancadas

dirigida por Mario Delgado en San Lázaro.
Afectarán hasta a quienes perciben menos

de 10 mil pesos, y a partir del año próximo
menos de cinco mil mensuales: exactamente
cuatro mil 687.69.
¿Y quiénes son esos infelices?
Los llamados Enlaces.

Y los jefes de departamento dispondrán
de un salario oscilante entre los nueve mil

719.50ylosl5mil071.10almes.
Digámoslo en términos promedio: la déci

ma parte de la asignación hecha al Presidente
de la República: 108mil274pesos.
Aunque tanto Andrés Manuel López

Obrador como los subsecretarios de Estado

106 mil 483.56 podrán renunciar a parte de
sus percepciones y abaratar más al Gobierno.

LA REIVINDICACIÓN
DE ROSARIO POR AMLO

El jueves destacábamos aquí la inclemente

persecución de Rosario Robles.
Denostación sin fundamento, subrayamos,

porque como secretaria de Estado se ha cui
dado de no firmar convocatorias, contratos
y asignaciones, según demuestran las audi
torías.
A su rescate acudió el Presidente electo,

Andrés Manuel López Obrador.
Es un "chivo expiatorio", dijo, "porque los

de la mafia del poder y algunos medios de
información gustan mucho ofrecer circo a la
gente y nosotros ya no queremos eso".
Registre la declaración porque hay inte

resados en ofrendarla al futuro mandatario

por aquellos videoescándalos con René Be
jarano, Gustavo Ponce, Carlos Imaz a la
sazón esposo de Claudia Sheinbaum y otros
cercanos a López Obrador.
¿Quién le ha ofrecido "información privi

legiada" sobre Rosario desde el actual Go
bierno?
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¿SERÁ? ]
Rojo, desesperada
Y a propósito de Coyoacán, cuentan
en los pasillos políticos que, después
de la tempestad electoral, la ex
candidata a la alcaldía, María Rojo,
anda muy desesperada buscando a

gente del PT, Morenay hasta expriistas para que le re
embolsen los gastos que efectuó en su fallida campaña.
Dicen que la actriz se siente defraudada por la cúpula
morenista, y busca a toda costa que alguien le pague los
platos rotos. ¿Será?

Los rituales del Ejército
Como habíamos comentado en este espacio, el general
Roble Arturo Granados Gallardo encabezó la colum

na militar del último desfile en el que aparece Enrique
Peña Nieto como el Comandante Supremo de las Fuer
zas Armadas. Hay quienes ven con este acto a uno de los
generales más fuertes para convertirse en secretario de
laDefensaNacional, como reza la liturgia castrense. No
obstante, nos recuerdan que no siempre quien encabe
za la columna militar durante el último desfile del se
xenio se convierte en el titular de la Sedeña, por eso no
hay que quitarle el ojo al general Alejandro Saavedra
Hernández. Por cierto, será la última vez que veamos
al Jefe del Estado Mayor Presidencial. ¿Será?

Coordinación
en la frontera
El alcalde de Ciudad Juáre z, Arman
do Cabada, anunció la implementa
ción de un programa con la Embaj ada
de Estados Unidos a fin de restablecer

la seguridad en su municipio, ante los repuntes de
violencia, eso sí, sin llegar a los niveles alcanzados entre
2008 y 2010. Consciente de que no se puede enfren
tar de manera aislada la delincuencia en la frontera,
trabaja con diversas agencias federales estadouniden
ses afín de ubicar alos objetivos que están generando
la violencia en dicha frontera, siempre respetando la
soberanía de los dos países. Ojaláy en el resto de los
municipios fronterizos tomen el ejemplo. ¿Será?

Yucatán y los trabajos
de transición
Para atender y dar seguimiento especial a cada mesa
de trabajo acordada entre los Gobiernos entrante y
saliente, el gobernador electo de Yucatán, Mauricio
Vila Dosal, anunció a quienes apoyarán al equipo de
transición que coordina la abogada María Fritz Sierra,
el cual comenzará a trabajar este lunes con Obra
Pública; el martes, con los temas de Empleo, Industria
y Comercio. Y así ya se encuentran calendarizados
los temas que se tocarán en las reuniones. Hay que
destacar que ninguna de las personas que trabajen en el
equipo de transición recibirán remuneración alguna, y
ta mpoco es un compromiso para que formen parte del
gabinete. ¿Será?
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